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Words: Mohammed Baddar

LOCAL TALENT:

Local sport talent, Dima Esam Arda, does not belong to the 
conventional Jordanian sport scene. While some sports have 
stolen the spotlight, others have found themselves tugged 
under the radar. One such sport is badminton, and Dima 
shared her story from her amateur years to her professional 
career and soon to be established training center.

The 24-year-old architect learned about the sport by 
chance during her school years. Dima said badminton was the 
sport teachers would try to use to round up the kids in order 
to pass time. It was not until her first time watching the Sport 
City professional team play that she fell in love with the sport- 
so much in fact, that she became a member of the National 
Team within one year.

2006 marked the first tournament Dima ever took part in, 
The Arab Juniors Tournament. Naturally, her first match was 
daunting; Dima recalls sheer happiness and excitement mixed 
with intimidation and the responsibility of representing her 
country. At the Arab Juniors Dima won her first bronze medal, 
for the doubles. 

From there on her sporting career only went upward. She 
partook in Olympics training camps in Bulgaria in 2006, won 
numerous titles and medals, and most notably, became the 
first Jordanian to ever win an international media while she 
was playing at the Syria International Championships in 2011. 

Dima’s lifestyle and take on the sport is not too far off from 
any passionate fanatic. Training for a total of 18 hours a week, 
she maintains a strict regime of diet and exercise to maintain 
her fitness. With that, she juggles her daytime architecture 
job and whatever social life she can manage to squeeze in 
between. Dima says the biggest toll juggling the both takes on 
her is the physical exhaustion of her lifestyle.

Surprisingly enough, Dima finds her mix of architecture and 
badminton quite refreshing. Dima explained, “With architecture 
you learn how to create something new. In badminton, you 
wouldn’t succeed as a typical player, you have to come up 
with new tactics to beat your opponent. Architecture taught 
me how to think like that. With sports you need a lot of 
patience, as do you for architecture. Badminton taught me 
how to endure a lot.”

Her seven years as a professional badminton player have 
encouraged her more in order to take her badminton domain 
to a whole new field; Dima plans on establishing a badminton 

training center right in the heart of Amman. For her, the reason 
behind opening the new center is fairly simple: Passion. She 
said how she saw the audience badminton has outside of 
Jordan, while in Amman, it fairly remains swept under the 
carpet many a time. Her purpose behind the center is to 
spread the game and win it a larger and wider audience. 

The establishment of the center will undergo two 
key stages. First, weekly events will be held to introduce 
badminton to the masses, at which the public will be able to 
try out and play badminton for themselves. Depending on the 
success rates of the events, the second stage of the center 
will come to being; an official center with courses for anyone 
who wishes to register. 

Dima says there are two key challenges facing her 
center. First, finding a proper venue. Dima explained that 
most badminton courts are not accessible to the public. 
And second, the underlying stigma the sport carries with it. 
The stereotype that it is either a ‘dumb’ sport or only meant 
for girls takes its toll on the sport’s popularity. To that, Dima 
intends to play it out as with any other sport. “Badminton is 
like any other sport, you can play it to become a professional, 
or simply to be fit and burn calories. I want the center to 
break the stereotype the sport has and even get older people 
to learn. There’s no reason why you shouldn’t try to learn 
something new at the age of 35 or 40,” said Dima. 

The center will first target west Amman and move to 
expand from there, and it seems, in quite good hands. 
Dima will be running the center with her coach and retired 
professional player Ala’a Hilles, and has herself begun training 
badminton amateurs “I could definitely see the difference 
between learning the sport and training it. Here, you have 12 
players with 12 different mentalities and different strengths 
and weaknesses, and you have to make sure to coordimate 
between all of that. It’s a very nice feeling to teach someone 
something new, and very rewarding to see the difference 
on them as they become better,” Dima explained. She also 
intends to promote for the center through her connections on 
the team and social media, namely Facebook.

Even seven years into the game, Dima says she still has 
a lot to learn. “Seven years in sports is barely anything, I’m 
getting there, but I still need some more.”

The center should be upon its first stage within a month’s 
time. Until then, Dima remains to train and plan for her initiative.
Her last note on badminton was that it’s a game anyone would 
enjoy at any level, whether it is for fitness or to master the sport. 
What she loves the most about the game is, “It is very intense 
and it requires intelligence and tactics, not just fitness.” 
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WITH ARCHITECTURE YOU 
LEARN HOW TO CREATE 

SOMETHING NEW. IN 
BADMINTON, YOU WOULDN’T 

SUCCEED AS A TYPICAL 
PLAYER, YOU HAVE TO COME 
UP WITH NEW TACTICS TO 

BEAT YOUR OPPONENT
BADMINTON WAS THE SPORT 

TEACHERS WOULD TRY TO USE 
TO ROUND UP THE KIDS IN 

ORDER TO PASS TIME

DIMA ARDAH
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After graduating and working for 
three years in Public Relations, Dr. 
Jweihan began working with Her Royal 
Highness Princess Taghrid and has 
been doing so for the past 14 years. 
The Princess Taghrid Institute for Arts 
and Handcrafts Development (PTI) was 
established three years ago to offer 
educative programs for orphans and 
the underprivileged over the age of 18 
to secure them with better futures. The 
programs are of a wide variety including 
courses in beauty, hotel management 
and hospitality, graphic design, 
computer skills, arts and handcrafts 
and language skills.

The pilot program of the institute 
started with only 25 girls. However, after 
its tremendous success, the institute 
is currently moving to a bigger facility in 
Khalda and has enough space for forty 
students, which will consist of not only 
young women, but also young men.

The courses are offered throughout 
a whole year, start in late October and 
since the funding of the institute in its 
early years relied merely on the efforts 
of sponsors, generous donors and 
the support of HRH Princess Taghrid 
this is about to change. It will include 
a beauty shop that offers its services 
to the public, a showroom for selling 
pottery and art pieces made by the 
students and a kitchen, which will 
offer catering services. Naturally, all 
the people working there will be the 
students of the institute who have 
graduated thus insuring them a stable 
job and workplace. Dr. Jweihan told 

me that within a year, she’s expecting 
that 75 percent of the staff members 
working at the institute are those who 
have completed programs there.

Dr. Jweihan expressed her sincere 
pride to have marvelous success 
stories in just one year. She was very 
touched by the commitment of the 
girls to her and to the program and 
she considered them to be her own 
daughters because during the time I 
spent with her she kept calling them 
her daughters and what affected 

her mostly on a personal level 
was the extent of love exchanged 
between the students and herself. 
She described the institute as her 
second family and shared stories of 
their outings together. Also, one of 
the main aspects that contributed to 
her dedication to this program was 
watching the girls climbing the ladder 
of success in the community with 
nothing driving them forward but their 
strong willpower and empowerment 
offered by the institute.

The institute is now on the road 
to creating a program they call the 
Global Youth Forum, an ongoing 
project that welcomes young men 
and women to engage in community 
service by throwing numerous events 
and activities which include distributing 
goods to the less fortunate during both 
summer and winter. It is going to be 
the ideal opportunity for International 
Baccalaureate students to complete 
their CAS hours or simply fill out your 
time if you’re in the mood to give back 
to your society.

Surprisingly, the story of achievement 
does not end here. Dr. Jweihan 
has three published books, one on 
terrorism science, one on total quality 
management in higher education 
and the last about the late King 
Hussein. She also has a published 
encyclopedia, which she co-wrote with 
a colleague. 

Her advice to you, dear readers, is 
to have a vision of your life and work 
on it. Plan your dreams strategically 
and they will come true. “The sky is 
the limit and nothing is impossible,” Dr. 
Jweihan replied when I asked her what 
the young generation could achieve. 
She stressed on the importance of 
volunteerism because it brings us back 
to our humane instincts, which we 
might forget while dealing with everyday 
stress. Furthermore, Dr. Jweihan 
believes that the most important quality 
that leads to success is positivity; teach 
yourself how to always look at the glass 
half-full and you’ll live happily! 

Zeina Abu Orabi

 Dr. Jweihan has three 
published books, one on 
terrorism science, one on 
total quality management 
in higher education and 
the last about the late 
King Hussein. She also has 
a published encyclopedia, 
which she co-wrote with a 
colleague. 

Interviewing Dr. Aghadeer Jweihan was nothing but an exceptional opportunity to get to know such an inspirational 
figure. With a BA in Law, a Master’s degree in Women’s Studies and a PhD in Education and Skill Development, Dr. 
Jweihan is also a loving mother, a consultant in education and political development, and the General Director of the 

Princess Taghrid Institute for Arts and Handcrafts Development.

dr  aghadeer jweihan
a success story of dedication
intelligence and persistence
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Words: Tala Abdulhadi

Let’s start with the basics: how did 
you develop your talent?
I was classically trained, and then I 
discovered that I enjoy a different style.  
In 2005, I started touring with bands in 
Michigan; that’s when I realized that I want 
to do this for a living, so I started writing my 
own stuff in 2008. 

So how did you come up with the 
name, The Overthinkers?
The Overthinkers is a project/band name. 
I play a lot of solo shows, but this name 
is for whenever I play with a band. So 
while brainstorming for a name for the 
band, we said that the best names are 
those that actually reflect who the band 
members are. But finding a name was 
beginning to get really difficult, so I made 
a joke about it, saying, “Well, if we are to 
come up with a band name to describe 
us it would probably be Hana Malhas and 
The Overthinkers.” I said it as a joke, but 
then we realized that it really was a perfect 
description! 

How did you form the band and how 
did it work?
Thing is, since I play in Amman and the 
US, the band members aren’t fixed. So 
in the US, I play with seven Overthinkers. 
I just play with whomever I connect well 
with, actually. 

In Amman, I had to adapt by finding 
new members. It all happened very 
naturally; I have several friends who 
are musicians, so we just tried playing 
together, and it worked! 

Who are some of your favorite 
musicians?
At the moment, I’m in love with James 
Vincent McMorrow. I have a really long 
list of influences that I never seem to 
remember, but some of them include 
Regina Spektor, Brandy Carlile, Ray la 
Montagne and Adele, as some examples 
off the top of my head. 

Do you consider music to be your 
career or your hobby?
Music is half my job. I did have a day job, 
but right now I’m in transition after moving 
to Atlanta. So my current source of income 
is only music. But hopefully once things are 
settled I’ll have a day job again. Hopefully it 
won’t be at McDonald’s…  

Can you share the story or idea 
behind one of your songs?
For ‘Sad, Thin and Reckless’, I wrote it 
about Katniss, from The Hunger Games 
series. And it’s about the things that I 
thought she must have been feeling during 
the competition. As for ‘Olive Tree’, the 
lyrics to that song are about what happens 
when two people from different backgrounds 
come together, trying to make it work and 
trying to truly understand each other. 

What do you think of alternative 
Arabic music?
I really like the new sounds that com bine 
Arabic lyrics with non-traditional Arabic 
sounds. And I like the new use of vocals.

What do you think of the local music 
scene? 
I think that it’s definitely growing and 
developing. More and more people are 
taking art seriously, so higher standards and 
demands are being made for local talents. 

What’s your least favorite genre of 
music?
I have an appreciation for all genres of 
music; yup, even country and rap! However, 
what I tend to listen to the least I suppose, 
is heavy metal. I try to find something in 
everything though, even Justin Beiber! So 
yeah, no least favorite genre.  
 
What was your dream job as a child?
I didn’t really know what I wanted as a 
child. I know I enjoyed music very much, 
and that I liked writing a lot; I used to write 
weird stories.  

So what were your musical 
influences growing up?
As a kid I used to love my father’s 
music collection; Cat Stevens was 
played repeatedly, along with Simon 
and Garfunkel. The first tape that I 
ever bought for myself (embarrassingly 
enough) was Laura Brannigan. As I grew 
up in the 80s and 90s, I would mostly 
listen to the music of that era; so a lot of 
Michael Jackson, Elton John and that sort 
of thing. 

What was your major in university?
I studied business… yes, I know how 
that sounds. I had studied music in the 
local conservatory before university but 
then I was an indecisive undergrad who 
wasn’t sure of what she wanted. For 
some reason I didn’t consider music as an 
option at the time. I also have an MA in 
Non-Profit Management. 

What advice do you have for young, 
aspiring musicians?
Knowing the process of how to get 
your material from live to digital is very 
important. So knowing the tools and 
understanding how to use them to 
engineer and produce your sound is 
essential if you want to distribute and 
preserve your music properly. 

FIRE ROUND
YOUR IDEA OF TERRIBLE COMPANY? 
Someone with no sense of humor.

ARE CROCS UGLY?
Yes.

WHO WOULD WIN IN A BATTLE 
BETWEEN BATMAN AND SPIDERMAN?
Batman! 

STAR WARS OR STAR TREK?  
That’s a tough one…Battlestar Galactica!

We had a sit-down with the charming, awesome and super-talented Hana Malhas. The local 
and international indie-folk-pop musician extraordinaire talks about her musical career, her 
thoughts on the local music scene and a little bit of her personal background.

FROM ATLANTA
TO AMMAN:
THE TALENTEDHana Malhas
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Words: Farnaz Battikhi

Kareem Ennab is a Jordanian swimming champion and is 
specialized in freestyle and butterfly stroke. The 24-year-old 
champion studied Business at Al-Yarmouk University and has won 
many swimming medals in several countries around the world. 

KAREEM ENNAB 
INTERVIEW

OCCOVER



19114  |  OC Magazinew w w.ocjordan.com18 OC Magazine  |  114 w w w.ocjordan.com

oc  |  interviews interviews  |  oc

InterviewsoC

OCCOVER

OC MAGAZINE  |  2928 |  OC MAGAZINE  |  2012

SUD  RAD:

A PURELY SPONSOR-

LESS COMEDY

Words: Abeer Abu Touq

You might be startled when you find a Jordanian sketch 

on YouTube with well over 1 million views, but not when 

it’s done by Sud Rad. The team of four men in their 20s 

conveys views, ideas and experiences from our everyday 

lives, and has acquired quite a following on the internet.
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Zade DiraniZade Dirani
OCCOVER STORY

Words: Ra'fat Barakat

Zade Dirani is a talented, ambitious and young musician 
who was born in Jordan under circumstances of the average 
Jordanian youth. He followed his dream vigorously to achieve 
global acclaim and respect that deposits back to our country 
on the world map. I left our meeting with such an amazing, 
supernatural and positive energy after my interview with him 
and I felt that I truly understood why he is who he is. 
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HOW DID IT ALL BEGIN? 
I started playing when I was about 14 
years old, and as soon as I started 
taking lessons I just felt an intense 
connection with this instrument. I 
can’t explain it, but when I started 
composing, I knew that this is what 
I wanted to do.  After that, I studied 
Music Theory and Arabic Music Theory 
in Jordan and afterwards, I went to 
the United States to study Music 
Composition and Music Business 
and Management at The University of 
California, Berkeley. 

WAS IT A BACHELOR DEGREE 
THAT YOU TOOK IN THE UNITED 
STATES? 
It was an equivalent to that. But I 
haven’t really graduated because I went 
on tour and started working on my 
debut album, which ended up on the 
billboard chart. So, I didn’t have time for 
school. I was doing what I wanted to 
do and I knew that the degree wouldn’t 
make me or break me.  

HOW DID YOUR FAMILY FEEL 
ABOUT YOU STUDYING MUSIC?
At first, I was supposed to become 
an architect; my parents thought that 
I should do architecture. But I was 
thinking no. I wanted to try music 
and pursue my dream. It took some 
convincing and they told me I could 
become an architect if my music career 
didn’t work out. 

HOW WAS YOUR BRIEF COLLEGE 
EXPERIENCE WHILE WORKING ON 
YOUR MUSIC? 
I had super supportive professors who 
valued imagination and who allowed me 
to attend fourth year courses while I was 
in my first year so I that I could actually 
learn for my shows.
 
DID STUDYING ARCHITECTURE 
INTEREST YOU?
God No! 
 
CAN ANYONE PLAY THE PIANO, 
AT ANY AGE?
Yes, but only if you have the passion and 
curiosity to learn more, because the more 
curious you are, the more knowledge and 
experience you’re going to acquire with 
the instrument. If you have passion for 
it, it will work. It doesn’t matter what age 
you’re at. It’s all about passion. 

You have to have that tunnel vision 
and single-minded vibe because 
that gets you to wherever you want 
to get and that way of thinking has 
fueled my passion. It works with pretty 
much everything, I think. If you love 
architecture or football or whatever, if 
you love that something so much and 
you want to do your absolute best and 
you always want to set a high goal 
striving for personal excellence, you will 
get it if you keep up the challenge with 
yourself. If you don’t get there you have 
yourself to blame, either do it right or 
get off stage. 
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ama graduated from Jordan 
University where she got her 
BA in visual arts and design. 
She then proceeded to get her 

MFA in Graphic Design at the Academy 
of Art University in San Francisco, where 
her specialization was in book design 
and branding.

According to Lama, she’s been 
painting since middle school and she 
continued developing her talent as she 
did A-levels and O-levels in art, but then 
she stopped in university for a bit due to 
one of her professors. “He told me that 
I couldn’t draw well, and that’s when I 
stopped,” she explains. When asked 
how she got back to drawing Lama 
recalls, “While doing my MFA, I was taking 
a class with Roland Young (an acclaimed 
art critic) and one day during one of his 
lectures I was doodling on my notebook 
like I always do during any class. So he 
was talking while I was doodling when 
he suddenly stopped. He grabbed my 
notebook and showed it to the class, 
not as a punishment or anything, but as 
a good example! He then told me that 
I should never stop drawing; he gave 
me a great confidence boost that I really 
needed at the time. And that’s how I 
went back to drawing. Eventually, I started 
incorporating my doodles and illustrations 
in my designs.”

The first time her work was exhibited 

was at Amman Street-Art Fair, in 2011. 
Some of her work is now currently hanging 
in the upstairs of Mlabbas and at PinkDust 
as well. As a day job, Lama is a professor 
at the German Jordanian University, 
where she teaches design and she is 
also a designer at Syntax branding. But 
wait, there’s more!  Amongst her other 
projects, Lama works with Party in a Box 

Jordan, which is a sort of photo-booth 
event coverage where she customizes 
photos. She is also currently working 
on seven book designs (fun fact, Lama 
has written five books, four of which 
are children’s books), plus she paints in 
whatever spare time she has left. As for 
collaborations with local artists, Lama has 
worked with Yislamoo (the greeting cards) 
and, according to Lama, she has a new 
greeting card coming out soon. She also 
worked on a collaboration with Philadelphia 
Skateboards for the “Space on Board” 
exhibition in September.  As for future 
collaborations, Lama adds, “I’m going 
to draw on Ahmad Farah’s guitar (local 
musician)… so I guess you can call that 
a collaboration.” However,  no upcoming 

exhibitions are on the agenda.
Since her artwork greatly revolves 

around characters, Lama states that 
her inspiration for these characters 
is mostly Arab personas. “I love to 
draw Ghawwar," she explains. "I also 
love drawing characters with fezzes 
and awesome mustaches, as well as 
different characters from my childhood 

such as Adnan and Lina; also personas 
with a story or out of history like Marie 
Antoinette."  As for influences and favorite 
artists, Lama lists Laura Varsky as her 
ultimate favorite along with James Jean, 
Maurice Sendak , Vincent Van Gogh and 
Andy Warhol due to the large scale he 
applies in his work. 

 He then told me that I should never stop drawing; 
he gave me a great confidence boost that I really 
needed at the time. And that’s how I went back to 
drawing. 

COVER STORY
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LAMA'S ARTWORKS
“Mural at PinkDust” (Acrylic)  
 “I drew that mural during an Eid event to promote 
my paintings there. He looks very traditional with the 
shirwal, fez and mustache.”

“Genie in a Finjan” (watercolor) 
“This piece was inspired by my childhood, 
something I’ve from Alf Leila w Leila and Aladdin. 
Very whimsical; I made him emerge from finjan 
instead of a bottle because it reminds of drinking 
Turkish coffee with my mother when she would 
always tell my future from the finjan. I like how 
the human imagination shapes out of such 
things like coffee or when find animals or things 
by looking at clouds.”

“Shawareb w burqa”  (acrylic)
“I wanted to have something more geometric 
done, since I always doodle triangles and shapes. 
But then I also incorporated my signature eyes 
with the big lashes; I also tried adding identity to my 
work and I did that through the moustache and 
burqa, hence the name”

facebook.com/LamaKhayyatIllustrations

Tala Abdulhadi
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SHAFIQ OLABI
Words: Redda Talhouni

As second year film making student at 
SAE, Shafiq Olabi ventured into the world 
of cinema almost seven years ago when 
he stumbled upon Window’s Movie Maker 
Software.

Excited by the process of creating 
and editing movies, Shafiq took part 
in any school activity that required 
videos made, consequently enhancing 
his interest.  Albeit using poor quality 
cameras, Shafiq continued developing his 
skills with different projects and eventually 
uploaded them online for public viewing on 
YouTube.  However, nothing solidified his 
love for the world of movies as much as 
watching The Matrix Trilogy.  It was then 
that Shafiq knew the path he wanted to 
explore, and it was thanks to his parents’ 
immediate support that he saw no hurdles 

in achieving that goal.  
Under ‘ShafiqOlabi’ several online 

videos can be viewed on YouTube, and 
it is quite noticeable that the 20-year-
old prefers to address political issues 
and everyday social antics that affect 
our lives through music parodies, silent 
music videos and/or short movies.  One 
of his favorite videos is a gaming center 
commercial he made titled “Battle of 
Glory” while his most criticized and earlier 
work, titled “SHAY”, which, to Shafiq, 
included a number of hidden messages 
that he believes people did not understand 
properly.  Credited as a producer and 
director in many of his work, Shafiq 
explained to us that the key difference 
between the work of a producer and 
director is that the latter, which he prefers, 
focuses on creativity and visual style while 
the former requires organizing the entire 
project (schedule and budgets).

Recently, Shafiq took part in Amman’s 
first annual 48 Hour Movie Competition, 
where he and several competitors had 
to create and film a 4-7 minute movie in 
just 48 hours.  Given the mockumentary 
genre, Shafiq Olabi and his After Two 
crew won first place in the competition with 
their movie Life to Death, ensuring  them 
a spot in the international 48 Hour Movie 
Competition where their movie will compete 
with 120 participating cities at the annual 
Filmmapalooza screening in Hollywood, 
California during March 2013. 

The After Two team rented equipment 
from various sources including SAE and 
worked in five separate studios to bring 
about their one of a kind mockumentary 
and, although the experience was 
immensely tiring and stressful for the After 
Two group, Shafiq personally thought it 
would be more challenging due to potential 
rifts and disagreements between the team, 

but thankfully the entire experience passed 
without such problems and was an overall 
great memory.  

Upon reflection, Shafiq would have 
liked to incorporate the music he and his 
teammate Fadi worked on.  Unfortunately, 
due to time restraints the movie went along 
without the intended musical score but was 
nonetheless a success.  Shafiq’s interest 
in music is just in line with his love for 
filmmaking, he even said that if he was not 
able to become a filmmaker he would have 
chosen becoming a musician, to follow in the 
footsteps of his much loved band Linkin Park 
and to try and get rid of “mainstream garbage 
that only talk about partying and getting girls”.

Finally, when asked about what sort 
of advice he would like to give up and 
coming film students, Shafiq believes if 
they are interested in filmmaking then they 
should follow their dream and work on it, 
as a career it holds many opportunities for 
them and that the beauty of it lies in the 
fact that nobody can call out their work 
of expression right or wrong, it is very 
subjective.   Furthermore, in Amman there 
is a better social support and acceptance 
for film students than before, due to the 
fact that there are several institutions 
dedicated to helping the students such as 
RHC and SAE.   
Inspired by good movies, especially 
ones by his favorite director, Steven 
Speilberg, Shafiq hopes to continue on 
with filmmaking by joining many different 
projects that will enable him to learn 
more and gain tremendous experience 
to one day, hopefully in the near future, 
earn him the coveted Oscar award.  In 
the meantime, Shafiq along with other 
film students at SAE are working on an 
interesting web-series titled Garafastan 
that they hope will also air on Roya TV, for 
everybody to enjoy. 

  Albeit using poor quality 
cameras, Shafiq continued 
developing his skills with 
different projects and 
eventually uploaded them 
online for public viewing on 
YouTube  

  Given the mockumentary 
genre, Shafiq Olabi and his 
After Two crew won first place 
in the competition with their 
movie Life to Death, ensuring 
them a spot in the international 
48 Hour Movie Competition  With all these blockbusters hitting 

cinemas this summer, we found 

it only fitting to introduce our 

readers with local director and 

Jordan’s First 48 Hour Movie 

Competition winner Shafiq Olabi 

for this month’s local talent.
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ON CAMPUS SINCE 2002
MARCH 2012
1.5 JD

SUD RAD:
A Purely Sponsorless
Comedy Sketch

FOR & BY JORDANIAN STUDENTS

LOCAL TALENT:
DIMA ARDAH
Jordan’s Badminton

Champion

TRANSPORTATION 
IN AMMAN
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CoversoC ON CAMPUS SINCE 2002
Back to Classes 2012 - Issue104

FOR & BY JORDANIAN STUDENTS

Meet the beautiful and talented

Hana Malhas

InsIde

Student experiences, best budget cars, taking a gap year, and more!

A program designed to equip young Jordanians 

INTERVIEW

ON CAMPUS SINCE 2002
11th Anniversary-Issue 106

FEBRUARY/MARCH 2013

We’re Going 
Digital! 
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Abdel Hameed Ayoub
Abdullah Abudyak
Abdullah Alahmad
Abdullah Almomani
Abeer Abu Touq
Abrar Sandouqa
Adel Abu Ghannam
Ahed Hijawi
Ahmad Almahrouq
Ahmad Alsartawi
Ahmad Alzatary
Ahmad Dayyeh
Ahmad Khalaf
Ahmad Theib
Ahmad Zaatary
Ala Al Sadi
Ala Aljaber
Ala Rayyan
Ala’a Ahmad
Alaa Alsukhny
Alaa Shehadeh
Ali Almardiny
Amani Odeh
Amar Majali
Amelia Balbeisi
Amer Bdair
Amer El-Mousa
Amer Jamhour
Ammar Majali
Amr Alfaris
Anas Ahmad
Anas Odeh
Andrawes Snobar
Aseel Aldeesy
Awwad Alkhalayleh

Aya Al-Sanoussi
Ayman Abu Snaineh
Ayman Qadri
Aysha Ajameyeh
Barkev Masrlian
Belal Alwady
Brittany Andrews
Clair El Naber
Daad Malkawi
Dalal Salameh
Dana  Mehyar
Dana Musmar
Dana Shalabi
Danya Gammas
Deema Amr
Deema Zakariya
Diana Saleh
Dina Abandah
Dina Boukai
Dina Habjouqa
Dina Saaddallah
Doaa Alfar
Eithar Freijat
Elias Armali
Enas Shoman
Essa Dababneh
Eyad Hussein
Fadi Abu Shamat
Falasteen Alkhaldy
Farah Al Nasser
Farah Iirabeh
Farah Isam
Farah Jalajel
Farah Mehdawi
Farah Shahin

Farah Turjuman
Farnaz Batikhi
Faten Al Zoubi
Firas Armoush
Ghadeer Ratrout
Ghaida Hamoudeh
Ghayth Derby
Gupsi Daghestani
Hadeel Karaki
Hadeel Qattan
Haidar Alobeidy
Haifa Al Khraisha
Hala Abu Homos
Hala Samy
Hamzah Mashaqbeh
Hamzeh Abu Zannad
Hamzeh Halawani
Hana Ihjoul
Hanan Khundoqji
Hani Bargouthi
Hani Ghanayem
Hanin Khair
Hasan Hamad
Hassan Agha
Hassan Zabalawi
Haya Jabali
Heba Abu-Elayyan
Heba Alabed
Heba Alsayed
Husam Tahat
Ibrahim Abudyak
Ibrahim Alhuneity
Ibrahim Shahin
Isra Ayasrah
Issa Haddadin

Issa Makhamreh
Jaafar Budeir
Jamil Hanayneh
Jawad Hjazi
Jolene Elwerr
Kamel Al Saleh
Karin Aghadijinian
Kawthar Hamzeh
Khalid Hajir
Khawla Itbega
Laith Abuabdeh
Lama Al Lozi
Lama Haddadin
Lana Khoury
Lana Snobar
Layali Ramahi
Layan Shuqair
Layla Almanaseer
Lina Ejeilat
Lina Shannak
Lucy Aghadjanian
Lynn Hourani
Ma’in Abu Taleb
Maamoun Nader
Mahdy Mubarak
Maher Madieyeh
Mahmoud Abu Samak
Mahmoud Al Suradi
Mahmoud Jalajel
Majd Al Saman
Majd Hijawi
Malak Alokour
Manar Aqrabawi
Marah Nouri
Maryet Jameel

Massarh Yasin
May Almanaseer
Mays Tomalaih
Mays Zaneh
Maysoon Barhoumeh
Mike V. Derderian
Mira Karouta
Moahmmed Hatamleh
Moahmmed Wafeeq
Moayad Salah
Mohammad Abu 
Ghannam
Mohammad Baddar
Mohammed Abu Al Rub
Mohammed Alfara
Mohammed Alnady
Mohammed Dabbour
Mohammed Fraij
Mohammed Hawashin
Mohammed Jameel
Mohammed Khader
Mohammed Shamma
Mohammed Sweilem
Mohannad Qaisia
Motasim Jazzazi
Muna Fityani
Muna Shukri
Muna Tufaha
Musab Abulkhair
Mustafa Alhayali
Nabil Barham
Nada Alzeer
Nader Shakhsheer
Nadia Al Bayya
Nadine Haddad

Nadine Jawabreh
Nadine Zeine
Nadirah Maryan
Nael Fasfous
Najeh Hasan
Naji Jawabreh
Nama’a Qudah
Nancy Jawabreh
Nawaf Khlaif
Noha Safar 
Noor El Saleh
Nooreddin Ibraheem
Nour Alsayed
Nour Boulad
Nour Eddin Alshaikhly
Nour Mady
Oday Zreigat
Ola Kilani
Olga Budeiri
Omar Aga
Omar Al Hussein
Omar Al-Assi
Omar Jarad
Qais Majali
Qutaiba AbdelHaq
Raafat Barakat
Rafiq Nasser Edin
Rahaf Alranteesi
Rama Abdin
Rami Shawaqfeh
Rana Jundi
Rana Muallem
Rana Sweiss
Rana Wadi
Rand Alami

Raneem Asad
Rasha Bakhit
Rasha Salameh
Rashed Abu Shamat
Rawan Alazza
Raya Al Omari
Razan Alsayed
Redana Khalaf
Redda Talhouni
Reem Battah
Reema Nabeel
Reema Nawasreh
Rema Sider
Rida Khalaf
Ridade Daghestani
Rima Abu Qaoud
Rowan Haddad
Saber Alabadi
Sadad Talhouni
Salah Abu Sharar
Salam Qadri
Samah Ali
Samah Arafat
Samaher Albaz
Samar Ammar
Sameeh Ramadan
Samia Nimer
Samir Rawashdeh
Sandy Haddadin
Sara Dudin
Sara Mdanat
Sarah Almalhy
Sarah Eldahloush
Sarah Hjazi
Saria Kanawati

Sawsan Mkahal
Sereen Alsayed
Sharif Merza
Shaymaa Hamarsheh
Shireen Qardan
Sondos Munir
Sophi Elwerr
Soura Mushtaha
Suha Dallal
Sultan Abdelhamid
Tala Abdelhadi
Tala Kashour
Tariq Khalaf
Thafer Alsaady
Thamir Ibrahim
Wadoud Hazineh
Walid Dib
Walid Thyab
Wasan Alranteesi
Waseem Alqawasmi
Xena Nasr
Yameen Halaweh
Yanal Alamat
Yasmeeh Algharaybeh
Yazeed Abul Failat 
Youqob Isiid
Yousef Damra
Yousef Elsharif
Zayna Hamarneh
Zeid Shbeilat
Zeina Abu Orabi
Zeina Yacoub
Zina Jreisat
Zubeida Hawary

YOU wIll always BE remembered
T h a n k  yo u

h a l l  o f  f a m e



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

أغلفة   |   مجلتنا

31 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   أغلفة

30

أغلفة
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

أغلفة   |   مجلتنا

29 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   أغلفة

28

أغلفة
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

أغلفة   |   مجلتنا

27 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   أغلفة

26

أغلفة
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

أغلفة   |   مجلتنا

25 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   أغلفة

24

أغلفة
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

أغلفة   |   مجلتنا

23 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   أغلفة

22

أغلفة
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

أغلفة   |   مجلتنا

21 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   أغلفة

20

أغلفة
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

مقابلات   |   مجلتنا

19 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   مقابلات

18

مقابلات
مجلتنا



w w w. o c j o r d an . c o m057  |  مجلتنا  oc

مقابلات   |   مجلتنا

17 w w w. o c j o r d an . c o m 057  |  oc  مجلتنا

مجلتنا   |   مقابلات

16

 | 2223 |

مقابلة العدد

بعضه  على  جرايد  حكي  فريق  تعرف  كيف 
بعضا؟

"مناوشات"  في  حجازين  بأمجد  سرور  أحمد  التقى 
كرست  أما  الزرقاء،  أوتوستراد  على  "طوشة"  أو 
المتكررة  زياراته  طريق  عن  سرور  عليه  تعرف  فقد 
إبراهيم  على  الشباب  وتعرف  الأردنية،  للجامعة 
النوانبة عن طريق أمجد حجازين إذ كانا زميلين  في 

المسرح الجامعي في الجامعة الهاشميه.

كيف تبلورت فكرة مسرح الشارع؟ 

الشارع   مسرح  تكوين  فكرة  كانت   : سرور  أحمد 
الإخراج  دراسة  أتممت  عندما  ذهني  في  تبلورت 
قراءتي   إثر  على  الأردنية  الجامعة  في  والتمثيل 
من  وبالرغم  الدراسة.  أثناء  المسرح  هذا  لمبدأ 
حين  الناس  بعض  قبل  من  بالمجنون  وصفت  أنني 
أخبرتهم عن نيتي البدء بهذا المسرح في الأردن، إلا 

أنني لم آبه بذلك.
في  لنا  عرض  أول  ومنذ  أننا  من  أيضا  الرغم  وعلى 
2009 إلى الآن ما يزال لدينا  خوف قبل كل عرض 
لأننا نعلم أن عروضنا تخرج الناس عن المألوف، ولذا 
قد تتفاوت ردات الفعل، إلا أنه يخيفنا أكثر أن نبقى 

صامتين أمام المشاكل المتفاقمة. 

جديد  حيز  خلق  هو  الشارع  مسرح  من  الهدف 
في  مشكلة  لدينا  الأردن  في  أننا  خصوصا  للتعبير، 
وجه  على  والمسرح  التمثيل  وفي  الفنية،  الحالة 
الخصوص، وبما أنه هناك هجرة من الأماكن الفنية 
المنطقي  فمن  المسارح،  على  إقبال  هناك  وليس 
اسم  لصنع  نسعى  كما  للناس.  المسرح  يذهب  أن 
الذي  الفني  الحراك  عمل  خلاله  من  نتمكن  لفرقتنا 

نريد مستقبلا.

الشارع  لديكم من مسرح  العرض  تطور  كيف 
إلى برنامج حكي جرايد؟ 

كنا قدمنا برنامج وثائقيات اسمه "عربي حر" عرض 
قبل  من  بنا  الاتصال  وتم   .24 فرانس  قناة  على 
شركة شاشات بعد أن شاهدوا هذا البر نامج وبعض 
حلقة  نقدم  أن  منا  وطلبوا  الشارع،  مسرح  عروض 
حكي  برنامج  وبدأ  رؤيا،  لقناة  "بايلوت"  أو  اختبار 

جرايد من هناك.

لماذا "حكي جرايد"، لماذا هذا الاسم بالذات، 
خصوصا أن هذا التعبير يراد به دائما التقليل 
من قيمة ما تورده الصحف، وأنه الكلام الذي 

يقال ولا قيمة له، يعني "أي كلام"؟

قد تجدهم في أحد شوارع و سط البلد يتجمهر حولهم الناس ليشاهدوا عرضا 
مسرحيا عفويا يخرج من إطار المسرح المألوف، أو تشاهدهم ذات ثلاثاء عبر  تلفزيون 

رؤيا في برنامج  أقل ما يوصف به محتواه بأنه "حكي كبير". 
أحمد سرور )25 عاما( وأمجد حجازين )29 عاما( وإبراهيم نوانبة )24 عاما(  ومحمد 

"كريست" الزعبي )24 عاما(، أربعة شباب يعملون على كسر التبوهات وطرح مشكلات 
المجتمع  "بدون لف ودوران"، وبسخرية كبيرة، فبالنسبة إليهم "شر البلية ما يضحك". 

مجلتنا التقت بأحمد سرور و كريست الزعبي، للحديث عن تجربتهما 
في فرقة مسرح الشارع وبرنامج حكي جرايد. 

لم نقصد التقليل من قيمة ما تورده الصحف. ولكن 
والحديث  المشكلة  طرح  أن  هو  العبارة  من  المغزى 
المشاكل،  يحل  لن  البرنامج  خلال  نفعل  كما  عنها 
لنتطور  نفسه  بتغيير  منا  كل  يباشر  لم  ما  وأنه 
جرايد  حكي  المشاكل  عن  الحديث  سيبقى  كمجتمع 

أو حكي فاضي. 

ما الفرق بين تجربة  التأدية في الشارع و امام 
الكاميرا؟

مسرح الشارع عفوي حيث لا نضع  سيناريو ولا نقوم 
من  جزء  وهو  الرئيسية،  الخطوط  بعض  بوضع  إلا 
حكي  برنامج  لنا.  الحرة  المساحة  وهو  بالفن  شغفنا 
جرايد يقدم أفكار مسرح الشارع، خصوصا أن هناك 
فقرة مسرح الشارع في داخل البرنامج، ولكننا نشعر 
عن  الناس  من  أكبر  لعدد  نصل  أن  استطعنا  أننا 

التلفزيون.  طريق 

مع  التفاعل  مستوى  تقيسون   كيف 
هي  ما  أي  المطروحة،  وموضوعاته  برنامجكم 
الجمهور  مع  تملكونها  التي  التواصل  أدوات 

المستهدف؟

وعبر  الشارع  في  لقائهم  عبر  الناس  تفاعل  نقيس 
عروض مسرح الشارع وتفاعلهم عبر مواقع التواصل 
مع  الإيجابي  التفاعل  أن  لاحظنا  وقد  الاجتماعي، 

مسرح الشارع ازداد بعد بث برنامج حكي جرايد.  

وهل  البرنامج؟  في  للرقابة  يوما  تعرضتم  هل 
تمارسون الرقابة الداخلية؟

لا لم يمارس علينا أي نوع من الرقابة من أي طرف 
إلا  نمارسها  لا  الداخلية فنحن  الرقابة  أما  الآن.  حتى 
العمل،  تشاهد  التي  والفئة  للمتلقي  الوعي  بمعنى 
إطار  في  والكلام  الطرح  يكون  أن  نحاول  ولذا 

المقبول.

البارات  عمان"؛  في  الليلية  "الحياة  حلقة 
الأفلام  وعرض  الهوى،  وبائعات  والملاهي، 

الإباحية في سينمات عمان القديمة.
هل تعتقدون أن التطرق إلى الموضوع يدخل 
في باب كسر "التابو"، وهل تعتبرون عرضه 

ملائما على فضائية تعتبر قناة أسرية؟

كتابة  عند  الموضوع  هذا  في  أحيانا  نفكر  نعم 
عند  الأمر  هذا  في  كثيرا  فكرنا  ولكننا   الحلقات، 
أن  نريد  لا  لأننا  وذلك  بالأخص،  الحلقة  هذه  كتابة 
المشكلة   يعوا حجم  أن  نريدهم  ولكن  الناس،  نفزع 
في  أخلاقي  انحراف  هناك  الحل.  نصف  بها  والعلم 

"حكي جرايد"
فريق مسرحي يسعى 

إلى نبش المسكوت عنه

  - ياسمين الغرايبة 

لآن يمكنك تصفح "مجلتنا" إلكترونيا
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مين بقولك إنو العالم
 في حدة لفو بتمنين يوم ؟

كرفان برنامج شبابي الاول من نوعه بالأردن بطرح عدة مواضيع مفيده من 
أخبار محليه وعالميه وثقافيه بتقديم المذيعين الشباب يزيد، عمرو و يارا .

جمعة شبابية، راح ياخدكم فيها كرفان رؤيا لفة سريعة بتتوقف على كل "ما يهمنا "إحنا الشباب. من أخبار مواقع التواصل الإجتماعي ، للمصاريف 
وهمها ، للأكل و صحاب المزاج بالطبيخ ، و من ثم لأصحاب الذوق االرفيع في اللبس و الترتيب، لنعيش مغامرات جديدة و بعدين نشارك في إستفتاءات 
غريبة، و أكيد نشارك في الدوري الوطني الأول على قناة عربية فقط للعبة التريكس ،على قناة رؤيا الفضائية ، هذه المحطات و غيرها في كرفان   
)مأخوذ من صفحة كرفان على الفيسبوك(  مجلتنا كانت مع يزيد عمرو ويارا وعرفنا كل واحد شو بحب يعمل بوقت فراغه و شو بكره، راح نتعرف 

عليهم و نتعرف ع حياتهم الطبيعيه برى كرفان و شو الأجواء بوقت التصوير.

ماذا كان انطباعك الأول عند دخولك 
إلى الستديو وكيف أصبحت مذيع في 

Caravan ؟ 
إلى الاستديو لأني  الموضوع صدفه، دخلت  عمرو: كان 
كنت مقدم طلب عمل في رؤيا، مثلًا مصور أو مخرج أو 
أياً من ذلك لأني درست إنتاج أفلام، أتت المنتجة سهى 
ووضعو لي المكياج والمايك و قالت لي أن أتكلم، وتحدث 
عن أي شيء، لم أكن أعلم عن ماذا يجب أن اتحدث عنه 
للتحدث عنه، لكن  أو منظم شيئ  أكن محضر  لم  لأني 
و  العمارة  عن  فتحدثت  عمارة  خريج  أنا  الأحوال  بجميع 
أكن  ولم  أتوتر  لم  طبعاً  التصاميم،  من  بعضاً  انتقدت 
أفلام  إنتاج  أيضاً  درست  قلت  وكما  لأنه  الضغط  تحت 
فمن دراستي هذه كان علي أن أبقى تحت ضغط الكاميرا 
ويعني بشكل عام كنت بجو ليس بجديد علي، صراحة أن 
أكون مذيع في برنامج كان بعيد كل البعد عن الذي في 

بالي، لكن فعلياً كان أفضل من المتوقع.
كمقدم بشكل عام يجب أن يكون لديك الثقافة ونظرة 
البرنامج  العالم ولكن من جهة أخرى هذا  منفتحة على 
من  يطور  و  مفيدة  جديدة  معلومة  يوم  كل  يعطيني 

ثقافتي، لأن الانسان لا يتوقف عن التعلم .
يزيد: مثل عمرو كان الموضوع صدفة لكن يزيد تحدث 
عندما طلب منه  أن يتحدث عن السواقة في الأردن وكيف 
يحترمون  ولا  السير  قوانين  تحترم  لا  الناس  بعض  أن 
الأردن  في  البرغر  محلات  عن  أيضاً  وتحدث  الاخرين، 
وكيف أنها انتشرت هذه الظاهرة بمرة واحدة لدرجة أنه 
لم نعد نعلم أي المحلات هي الأفضل، وبالنسبة ليزيد 
التوجيهي  إمتحان  مثل  كان  الهواء  على  يوم  أول  فإن 

كرفان

  -جواد حجازي

لآن يمكنك تصفح "مجلتنا" إلكترونيا

عندما يعطوك ورقة الإمتحان او تكون بتوتر كبير.
انما قدمت طلب لرؤيا،  الموضوع بصدفة  لم يكن  يارا: 
بالمواضيع  كبيرة  وثقافة  خلفية  لديها  يارا  أنه  والسبب 
القدوم  السياسية، اتصلوا بي تلفزيون رؤيا طلبوا مني 
مني  طلبوا  ذهبت  وعندما  مقابله،  لعمل  الاستديو  الى 
أكثر  عن  فتكلمت  وعمرو،  يزيد  حال  مثل  فقرة  تقديم 

المواضيع التي تهمني وهي السياسة 

هل كنتم أصدقاء قبل قدومكم إلى 
البرنامج ؟؟ 

لا، لم نكن أصدقاء، لكن برأينا نحن أكثر كعائلة الأن، 
كنا تقريباً 8 مقدمين عندما بدأنا لكن في الأخر بقينا 
نحن الثلاثة، لأن الاخرين اضطروا  أن يتركوا  البرنامج 

لظروف خاصة .

ماذا ممكن أن تضيف لبرنامج كرفان، 
وهل تفكرون بتحسينه ؟ 

عمرو كان له رأيه الخاص والجميع وافق على هذا الرأي... 
أنا أعتقد أن البرنامج مثل الشركة، يوجد بالشركة نظام 
الربع الأول  السنة المقسم لأربع، كل ربع فيه 3 أشهر، 
هو التجريبي، هنا ليس باستطاعتنا التقدير لأن كرفان 
ما زال في هذا الربع ولا يمكن إيجاد الأخطاء خاصة وأن 
خلفيتنا لا يوجد فيها خبرات التقديم، يعني نحن جديدون 
نوعه  من  الأول  برنامج  هو  وكرفان  الشيء،  هذا  على 
بالأردن والناس لم يتعودوا على هذا النوع من البرامج، 
لكن لو كان في برنامج شبيه أو مثل لكرفان كان ممكن 

أن يكون هناك نقطة مقارنه، مثل الأخبار... لأن الجميع 

يعرف الأخبار ممكن أن يقارنوا بين أخبار هذه المحطة 
باخبار محطة أخرى، لذلك فإن الناس لا يعرف إذا كنا فوق 

المتوسط أم تحت المتوسط.
او  عمارة  درست  قلت  كما  أنا  وقال:  عمرو  أضاف  ثم 
الناس  مع  يتعاملان  التخصصان  وهذان  أفلام  إنتاج 
المونتاج  يكون  لكي  ويجب  ونفسيتهم  وشخصياتهم 
يحبو  الناس  أن  تكون  أن  النتيجة  على  عالية  جودة  ذو 

وتعكس  فيه  مرتاحين  يكونوا  وأن  العمل  هذا 
شخصيتهم.

كمثال العمارة ليس بالضرورة أن تكون جميلة 
أو مناسبة للعايش فيها  إذا لم تكن عملية  ما 
جميلة  تكون  أن  يجب  بل   ... أيضاً  العكس  أو 

وعملية بنفس الوقت، كذلك الأفلام  إن لم يكن 
وقوي  جيد  التصوير  ولكن  جيدة  القصة  أو  محتواه 

يكونوا  أن  يجب  جيد  فيلم  يعمله  أن  بالضرورة  فليس 
هاتان الخاصيتان موجودتان وأنا أعلم نحن هنا كرؤيا تي 
في يجب علينا أن يكون برنامجنا كمحتوى او أداء بكامل 
مستوى او بأعلى جودة رداً للناس الذين تركو أعمالهم 
في هذه الساعة لكي يحضر برنامجنا، على ما أعتقد هذه 

مسؤوليتنا الأساسية لجمهورنا العزيز. 

ماذا عن القطة Veto، وهل كان وجوده 
عبارة عن صدفة ؟؟

إلى   Veto احضرت  سهى  المنتجة  صدفة  يكن  لم  لا 
البرنامج لكي يكون أكثر راحة، ويمثل بشكل عام جلسة 
شبابية طبيعية فيها مناقشات، الموضوع أيضاً لا علاقة 
له بالأرستقراطية انما العكس، نريد توضيح مبدأ الرفق 

يزيد ابو الفيلات
العمر: 27
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عمرو جبري
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فرح عصام:
أحب الشّهرة وأن أكون فرداً منتجاً

تشعر فرح عصام أن عليها أن تكون فرداً منتجاً وذا 
فائدة في مجتمعها، وتعتقد أن التغيير الإيجابي في 

المجتمع هو مسؤولية، وأن عليها المساهمة فيه.
قصتها مع التدوين هي الأقدم، فقد بدأت الكتابة 
منذ أن كانت في الصف الرابع. وفي الثانوية وجدت 
تشجيعاً  كبيراً من عائلتها. واكتشفت أنها شخصية 
علهّا  بالتدوين  البدء  فقررت  محيطها،  في  قيادية 

توصّل رسالة هادفة تؤثر في المجتمع.
العام  ب��دأ  وال��ذي  اله��داي��ا،  بصنع  شغفها  أم��ا 
نتيجة شعورها بضغط نفسي، فكان  2010، فكان 
من  بدلاً   ، مسلٍّ بشيء  وقتها  تشغل  أن  هو  الح��لّ 
الهدايا  بصنع  فبدأت  بالمشاكل،  والتفكير  الانعزال 
والحلويات المنزلية لمختلف المناسبات، كأعياد الميلاد 

والتخرّج وبيعها.

بدأت  الثانية،  السنة  في  طالبة  أصبحت  وحين 
بالبحث عن طريقة تشعر من خلالها  أنها فرد منتج، 
التسويق،  وأنها تحقق شيئًا ملموساً، فذهبت لمجال 
بنغايا،  دراستها، وعملت في شركة  كونه جزءاً من 

وهي شركة تمتلك موقعاً للتواصل الاجتماعي.
بعدها، جاء التدوين بالفيديو مكملاً لمشروع التدوين 
لإيصال  أسرع  طريقة  أن��ه  وج��دت  حيث  الكتابي، 
عن  تتوقف  لم  فهي  ذل��ك،  وم��ع  للمجتمع.  رسالتها 
التدوين الكتابي حتى الآن، ولكنها توقفت عن صنع 

الهدايا حالياً، لأنها لم تعد تجد الوقت الكافي لذلك.
“مجلتنا” التقت المبدعة فرح عصام في الحوار التالي:

كل هذا النشاط، وكل هذه المواهب، فأين 
ل��ك كل  أك��ث��ر؟ وم���اذا أض��اف  تجدين نفسك 

عمل قمت به ؟ 
أو  كتابة  سواء  التدوين  عالم  في  أكثر  نفسي  أجد 

فيديو، لكنني أميل أكثر للفيديو.
وكل المجالات التي عملت فيها أضافت إلي شيئا  
الخاص،  جمهوري  لي  صنع  فالتدوين  بالتأكيد، 
من  واستطعت  ب��أف��كاري،  ويتأثر  لي  يقرأ  ال��ذي 
الأفراد.  بعض  على  الطفيف  التغيير  إحداث  خلاله 
بالتخلص  منه  أما صنع الهدايا، فقد حققت هدفي 
من المرحلة التي ضايقتني، إضافة إلى أنني حققت 

ربحاً مادياً جيداً.
بالنسبة للتسويق والمبيعات، فقد كانت تجارب سريعة، 

ولم تستمر لأكثر من شهرين، لكنها منحتني علاقات 
اجتماعية جيدة، إضافة إلى مردود مالّي لا بأس به.

كيف تنظّمين وقتك بين كل ما تفعلين؟ 
أنظّم  كي  الأشياء  من  الكثير  ألغي  أنا  بصراحة، 
وقتي. وأقوم بوضع الأولويات لكل ما أنوي فعله في 
حياتي. وبالنسبة لي فإن دراستي لها الأولوية الآن، 

ويأتي من بعدها  التدوين عبر الفيديو.
كما أنني لا أقبل الخوض أمور لست متأكدة من 
وضعها في  أو  بإلغائها  أقوم  لهذا  لها،  استعدادي 
ذيل قائمة الأولويات. وقراري بإلغاء بعض الأمور جاء 
لدرجة شعرت  اليومية،  المهام  بعد معاناة مع ضغط 
فيها أنني غائبة ذهنياً عن عائلتي ومحيطي، وفقدت 

تركيزي بالأمور، وتشوّشت أفكاري.

به في حياتك؟ وكم  ب��دأت  أول عمل  ما هو 
كان عمرك وقتها؟

ملحق  في  الدستور  جريدة  في  كان  لي  عمل  أول 
عمري  وكان  الخواطر،  بكتابة  بدأت  حي  الشباب، 
وقتها )16 عاماً(. لكن أول عمل بمردود مالي كان 
في سنتي الجامعية الأولى )18 عاما(، عندما كنت 

أصنع الهدايا في المنزل.
وأعم���الي كان��ت ت��ت��ن��وع م��ا ب��ين الم��ش��غ��ولات 
وأحواض  الإكسسوارات  بعض  وتنسيق  اليدوية، 
المنزلية  الحلويات  بتحضير  بدأت  وبعدها  السمك. 

أيضاً. وبيعها 

ما سبب اختيارك لدراسة إدارة الأعمال؟
صدفة،  كان  الأعم��ال  إدارة  لتخصص  اختياري 
مؤتة،  جامعة  في  الإعلام  دراسة  أنوي  كنت  فقد 
موجود  غير  التخصّص  بأن  وقتها  فوجئت  لكنني 
قد  دراستها  أن  وظننت  الموحّد،  القبول  قائمة  في 
قبولي  فتّم  الاختيار،  عملية  في  وتأخرت  ألغيت، 
ضمن  م��ؤت��ة،  في  ال��رجم��ة  تخصّص  في  بعدها 

الاختيار”. “مسيئي  قائمة 
بعدها، عرض علّي والدي دراسة إدارة الأعمال 
أنه  واكتشفت  فقبلت،  سمية،  الأم��يرة  جامعة  في 
أن  إلى  إضافة  واس��ع،  ومجاله  ممتع،  تخصّص 
دراسته ليست صعبة. ومع ذلك، فأنا لا أفكر بالعمل 

فيه مستقبلاً.

في  فيها  نشأت  التي  البيئة  ساهمت  كم 
دعمك، ودعم اهتماماتك المختلفة؟

جدّي  خصوصا  أه��لي،  من  كبيراً  تشجيعاً  وج��دت 
الراحل، فقد دعمني كثيراً في الكتابة، وكان عرّابي، 

وأول من آمن بي. وكنت أجالسه طويلا في مكتبته.
قِبل  من  بموهبتي  ترحيباً  وج��دت  المدرسة  وفي 
في  البنات  بمساعدة  كثيراً  أفرح  وكنت  المعلمات. 
كتابة مواضيع التعبير. بالنسبة للتدوين عبر الفيديو، 
فأسرتي هي من دعمتني وشجعتني، فلطالما آمنوا 

بأهمية تجربتي للأمور المتعدّدة في الحياة.

بدأت بكتابة المدونات الإلكترونية، وانتقلت 
إليكِ؟ وأيهما تجدين  الأقرب  أيهما  للفيديو. 

أنه أكثر وصولاً للناس؟
يوصّل  وهو  إلّي،  الأق��رب  هو  الفيديو  عبر  التدوين 
الرسالة بشكل أكبر وأسرع وأبسط، إذ يكون موقفي 
عكس  ومحدداً.  مفهوماً  إيصاله  أريد  وما  واضحاً، 
الكتابة، فالمتلقّ من الممكن أن يقرأ جملة ما ويفهمها 
على أنها اتهام شخصّي، في حين أنها تكون مجرد 

جملة عادية.
أنها  أعتقد  ولا  الكتابة،  عن  أستغني  لن  لكنني 
الكتابة  وإلهامي في  الأيام.  من  يوم  ستنقرض في 
مصدره هو ما يحدث حولي من مواقف في الحياة، 
المجتمع  في  عامة  ظواهر  حول  فيكون  الفيديو  أما 

تتكرر دوماً، أو أنها تكون موضوع الشارع اليوم.
 ودائما أفضل اختيار المواضيع التي تشغل بال 
الناس، وأن أضع لها عنواناً جاذباً، وأقوم بطرحها 
إذ  تجربة،  بعد  من  وه��ذا  ومرحة.  سلسة  بطريقة 
حصلت على أكبر عدد  “التوجيهي”  أنني في حلقة 
مشاهدات، لأن الموضوع بحدّ ذاته يمثّل حالة عامة 
تتابعني. الطلاب  من  عالية  نسبة  ولأن  الناس،   لكل 
وال��تي  الفساد”،  “كعكة  حلقة  عكس  ع��لى  ه��ذا 
ن��ال��ت أق��ل ع��دد م��ش��اه��دات في الم��وسم��ين حتى 
طريقة  في  الم��ف��اج��ئ  ال��ت��غ��ي��ير  ب��س��ب��ب  الآن، 
الجامد. التلقين  إلى  الساخر  النقد  من   الطرح 

ما أهو أكثر ما يشغل فرح؟ 
على الصعيد العام، يشغلني سؤال هو: هل هناك أمل 
سنوات حتى  يلزمنا  أنه  وأرى  لا؟  أم  ذاتنا  لتطوير 
يقتنع الناس أن التغيير شيء مهم وضروري. وحين 
أنظر لعامة الناس أشعر أن هنالك تراجعاً وتخلفّاً في 
المجتمع، ويقلقني هذا، إذ أشعر بأنني اتّحمل جزءاً 
من المسؤولة تجاه مجتمعي، ومن واجبي المساهمة 

في إحداث التغيير الإيجابي.
التي  الأسئلة  فإن  الشخصي،  الصعيد  على  أما 
في  التدوين  مج��ال  في  سأكمل  هل  هي:  تقلقني 
الفيديو أم لا؟، وهل سأبقى في البلد؟، وهل أنا حقاً 
مفيدة للناس؟ وماذا علي أن أغيّر حتى أصل أكثر 

للناس؟ وكيف يجب أن أطوّر نفسي في الجامعة؟

 على الصعيد العام، يشغلني سؤال هو: هل هناك 
أمل لتطوير ذاتنا أم لا؟ وأرى أنه يلزمنا سنوات حتى 

يقتنع الناس أن التغيير شيء مهم وضروري 

 

  موضوع الغلاف
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ما تزال في الواحدة والعشرين من عمرها، إلا أنها تجد أن حياتها ممتلئة بالإثارة، فهي تسعى دائما إلى اختبار الأشياء من حولها.
تمارس التدوين الكتابي، وبواسطة الفيديو، وتكتب المقالات، وتصنع الهدايا اليدوية. تقودها في كل ذلك موهبة متفجرة 
لا تعرف الحدود، وطموح إلى تجريب كل الأشياء المفيدة. ولا تكتفي بمجال واحد فقط طالما أن لديها طاقة لأكثر من شيء، 

خصوصاً أنها تؤمن أن الشباب هم محرّك المجتمع نحو النهضة والارتقاء.

مجلتنا  l  50  51 l مجلتنا 

أن  إل��ى  ت��ط��وّرت  وكيف  بوكس،  بالبيت  علاقتك  ب��دأت  ومتى  كيف 
وصَلْت إلى ما أنت عليه الآن؟

التي   ،”962 “شارع  فرقة  أعضاء  أحد  كنت  بوكس حين  بالبيت  علاقتي  بدأت 
تأسّست العام 2008، كأول فرقة هيب هوب محلية، ولم تكن لدي أي فكرة عن 

فن البيت بوكس. 
وفي يوم من الأيام جاء أحد أعضاء الفرقة بفيلم مُصوَّر لشخص يصنع موسيقى 
آلة. شدّتني الفكرة بطريقة لا توصف،  إيقاعية بواسطة فمه، ودون استخدام أي 
فحاولت وقتها تقليده، وبدأت بصُنع موسيقى مشابهة بفمي، وفي وقت استراحة 
الغداء، عادت الفرقة لتجدني قد أتقنت الأمر، فنصحوني بأن أستمر فيه. وهذا ماحدث. 
في ذلك الوقت، لم يكن سواي أنا  و”Aro”، وهو شريكي على خشبة المسرح، 
قد مارس هذا الفن وقدمه في عمان، فرحت أعمل جاهداً على تطوير موهبتي، 

وكنت أشاهد فنانين مبدعين، وأتعلّم تقنيات هذا الفن وأسراره بنفسي. 

لأي درجة تشعر أن البيت بوكس يعبّر عنك؟
البيت  جديدة.  وآليات  نغمات  ولأبتكر  لأتدرّب،  أستيقظ كل صباح  أنني  لدرجة 
بوكس هو أهم ما تتمحور عليه حياتي؛ فأنا لا أتقن شيئًا كما أتقنه، لهذا أصبح 

مرتبطاً بشخصيّتي وعلاقاتي.

تلك  أهمية  ما   )962 )ش��ارع  فرقة  مع  كانت  الفني  م��ش��وارك  بداية 
المرحلة في حياتك وما الإضافة التي قدّمتها لك ؟

بدأنا كفرقة تجمعنا ميول فنية مشتركة، واستوحينا اسم الفرقة من نوعيّة الفن 
الشوارع عن رفضهم  السّود في  تعبير  منبثق من  ففن الهيب هو  نقدّمه،  الذي 

   موسيقى

مجلتنا- مارييت خضر

ثائر  العشريني  طويل.  زمن  منذ  تعرفه  أنّك  فتشعر  ظلّ،  وخفّة  بطرافة  حديثه  يبدأ 
نوع من  )Beat Box(، وهي  البيت بوكس  فحماوي، موهوب في صناعة موسيقى 
أنواع الإيقاع الصّوتي المعتمد على تقليد آلات موسيقية من إيقاع ونقر بواسطة الفم، 

وهو أول من احترف هذا الفن في الأردن. 

للعنصرية، التي كانت مُوجّهة ضدّهم، ومن هنا جاءت كلمة الشارع، أما بالنسبة 
للعدد 962، فهو المفتاح الخارجي للاتصال بالأردن. ولهذه الفرقة، التي ما زلت 
 عضواً فيها، مكانة كبيرة في حياتي، فهي تمثّل الخطوة الأولى لي في مجال الفن.

كيف ينظر أهلك إلى ممارستك البيت بوكس ؟ 
أن  البداية كان الأمر في غاية الصعوبة؛ فأمي لم تكن مع الموضوع، إلى  في 
أقنعتها بحضور واحدة من أمسياتي، فبدت مسرورة جداً، واقتنعت بعدها بالفكرة، 
ولكنني، مع ذلك، أثير غضبها أحياناً حين أبدأ تدريباتي، وأملأ المكان ضجيجاً. 
أمّا عن أخي وأختي الصغيرين، فهما يدعمانني باستمرار، وأنا أصطحب أخي 
الذي يصغرني بعامين معي في معظم الفعاليات التي أشارك فيها، وأنوي أيضاً 
تعليم أختي التي لم تكمل عامها الثاني عشر بعد هذا الفن، ولكن حين تكبر قليلاً. 

إلى  الموسيقى، وهل يصل  النوع من  الناس لهذا  تقبّل  ترى  كيف 
كانت  س��واء  العادية،  الموسيقى  ب�ها  تصل  التي  بالدّرجة  الناس 

شرقية أو غربية؟ 
البيت بوكس فن جديد نسبياً، وهو يثير اهتمام الناس، ويُدهشهم بالأصوات التي 
لم يعتادوا سماعها، وفي أغلب الأحيان هم يتقبلونها. هذا ما أستطيع ملاحظته 

على وجوههم .

ما  شرقي.  بموّال  فقرتك  تُنهي  أو  تبدأ  مشاركتك  من  الكثير  في 
الذي تريد أن توصّله من خلال هذا المزج؟

تظلّ  أن  يجب  برأيي،  العربية،  النكهة  لكن  غربي،  فن  بوكس  البيت  أن  رغم 
الأصيل،  الفن  ويقدّر  منزل يحترم  تربّيت في  أنني  إلى  إضافة  فيه،  موجودة 
ذاكرتي  لذلك تختزل  وفيروز،  وعبدالحليم  أم كلثوم  أمثال  من  الكبار  والفنانين 

مواويلهم وأغنياتهم. 
سبب آخر يدفعني إلى هذا المزج يأتي من كون البيت بوكس فن غربي وغريب 
نوعا ما على مسامع الجمهور الأردني، لذلك عندما أقدم موالا في البداية، فإن 
ذلك يكسر الحاجز بيني وبين الجمهور ويجعلهم يتقبلون البيت بوكس الذي أقدمه 

بعد الموال بطريقة أفضل، بل يستمتعون به مثل استمتاعهم بالموال. 

بمظهر  دائما  يتّسمون  بوكس  البيت  فنّاني  أن  في  السبب  ماهو 
بتسريحة  ويتميزون  الفضفاضة  الملابس  مثلا  فيرتدون  مختلف، 

شعر خاصة ؟ 
فضفاضة  ملابس  أرتدي  طفولتي  منذ  فأنا  قليلاً،  حالتي  الموضوع مختلف في 
الملابس  من  النوعية  هذه  كانت  المجال  هذا  دخلت  وحين  الزائد،  وزني  بسبب 
تناسبني، وعن الطريقة التي أسرح بها شعري فلا علاقة لها بالبيت بوكس ولا 

بالهيب هوب. 
أمّا عن غيري ممن يمارسون الهيب هوب؛ فأعتقد أنهم يأخذون الفن مع الثقافة 
المرتبطة فيه، والمظهر، في النهاية، جزء لا يتجزّأ من الثقافة. كما أنني أرى أن 

أغلب من يؤدّون الهيب هوب يأخذون الجانب الإيجابي من تلك الثقافة.

صِفْ لنا شعورك في أول مرة ظهرت فيها على المسرح؟
مسرح،  على  وقفة لي  أوّل  والفرح.  والخوف  التوتر  من  مزيجاً  شعوري  كان   
كانت أمام جمهور كبير جداً في حدائق الحسين، ضمن فعاليات مهرجان صيف 
عمان، وصوتي كان يرتجف أمام الجمهور، لكن سعادتي بتفاعل الجمهور معي 

ساعدتني في التغلبّ على توتري.

معها؟ تتعامل  وكيف  م��ش��وارك،  تعترض  التي  العقبات  ه��ي   م��ا 
الذي  المجال  أعمل في  الآن  أنا  فنان،  أي  هّمه  هوعبء يحمل  دعم  وجود  عدم 
وتكراراً  مرارا  حاولت  إذ  التواضع،  غاية  أكسبه في  ما  لكن  الفن،  وهو  أحبه، 
وبفكرة  المستمر،  الم��ادي  ال��دعم  بأهمية  معها  أعم��ل  ال��تي  الجهات  أقنع  أن 
ينتهي  وبعدها  ترفيهية،  فقرة  م  أق��دّ أن  يفضّلون  لكنهم  الفني”،  “التبنّي 
،وي��لاقي  للجميع  الفن  ه��ذا  ليصل  يدعمني،  عّم��ن  أبح��ث  أن��ا  له��ذا  كل شيء. 
الإذاع��ي��ة  المح��طّ��ات  أقنع  أن  ح��اول��ت  ب��ال��ذات،  النقطة،  ه��ذه  وفي  رواج���اً، 
أحاول.  أزال  لا  أنا  ذلك  ومع  بالفشل.  باءت محاولاتي  ولكن كالعادة،   ب�تبنّيها، 

لنفترض جدلاً أنك تحمل عصاً سحرية، ما الذي سترغب في إلغائه من 
حياتك، وما الذي ستضيفه عليها؟

أنا أحب حياتي، فهي في غاية الجمال، لكن  إذا امتلكت عصا سحرية، فسوف 
أشتري “looper”، وهو جهاز موسيقي سيطور كثيراً في إمكانياتي الفنية، فهذا 
الجهاز مفيد للغاية لأنه يساعد في تسجيل أكثر من صوت وتقنية في البيت بوكس 
في نفس الوقت، وكأنهم خطوط متوازية، ويمكنني أيضا من دمج هذه الأصوات 

بطرق مختلفة، ولطالما حلمت بامتلاكه. 

العصا السحرية لاتزال في يدك، فماهي القضية الكبرى التي ستغيّر 
فيها مستعيناً بعصاك ؟

 بالتأكيد قضيتي التي أشعر دائماً بتقصيري تجاهها، وهي القضية الفلسطينية 
التي يجب علينا جميعاً الكفاح من أجلها.

 أين ترى نفسك بعد 5 سنوات من الآن؟ وما هي مشاريعك المستقبلية ؟
أنا لا أخطّط لحياتي أبدًا، بل أعيش يومي، وأستمتع بكافة تفاصيله.

هل تنوي امتهان هذا الفن أو تدريسه مثلًا ؟
أنا بالفعل امتهن البيت بوكس حالياً، فلا عمل آخر لديّ،  وقد درّسته فعلاً، أمّا 

عن استمراري في امتهانه، فهذا يعتمد على وجود داعمين.

إلى أي نوع من الموسيقى تستمع، ولمن؟
لا شيء محدد. أستمع للغربي والشرقي بنوعيه القديم والحديث. وبشكل عام، أنا 

أستمع إلى الموسيقى التي تشدّني.

الفضائيات،  بعض  على  تُعرَض  التي  المواهب  برامج  في  رأي��ك  ما 
والتي تقوم فكرتها على إيجاد مبدعين عرب؟
رأيي أنها تفتقد إلى المصداقية، وهدفها مادي بحت. 

ما الجهات التي عملت معها؟
إضافة إلى فرقة )شارع 962(، فقد عملت مع Rojer Rucles، وهو رابر ألماني، 
البلد، في أمسية منفردة مع الموسيقي وعازف  واشتركت في مهرجان موسيقى 
الإيقاع ناصر سلامة، كما اشتركت في يوم الشباب العالمي في عراق الأمير، العام 
2008، ويوم الشباب العالمي، للعام 2011، والذي أقيم في مركز الحسين الثقافي، 

واشتركت أيضا في مهرجان صيف عمان من الأعوام 2008 و 2012.
أيضا قدمت عروض في سوق جارا أكثر من مرة، وشاركت أيضا في عدة 
 The hungry فعاليات التي هي عابرة عن مساحة مفتوحة للتعبير مثل فعاليتي

elephant وButterfly effect اللتين تكررا بشكل دوري.    

ثائر فحماوي:
أعيش يومي ولا أخطط لحياتي أبدا

 أستيقظ كل صباح لأتدربّ، ولأبتكر 
نغمات وآليات جديدة. البيت بوكس 
هو أهم ما تتمحور عليه حياتي؛ فأنا 
لا أتقن شيئاً كما أتقنه، لهذا أصبح 

مرتبطاً بشخصيتّي وعلاقاتيً 

كان بشير مريش في الرابعة من عمره حين اغتيل والده مأمون مريش في أثينا 
في العام 1983 من قبل جهاز الموساد الإسرائيلي، بسبب تخطيطه لعملية دلال 

المغربي الاستشهادية.
الفيلم الوثائقي للمخرج محمود المساد “هذه صورتي وأنا ميت” يعيد 
تصوير المشهد، فيرسم اللحظة التي تقف فيها سيارة مأمون مريش وسائقه 
وأولاده الثلاثة على إشارة ضوئية، لتصطف بجانبه دراجة نارية وتطلق النار 

على رأس مأمون مريش فيستشهد فورا.
قبيل لحظات من الحادث كان بشير يجلس في حضن والده ويلعب معه فقلبه 
والده رأسا على عقب مداعبا له وفي تلك اللحظة اخترق الرصاص السيارة. 
يقول بشير “دخلت الرصاصة في رأس والدي، ثم دخلت في ساقي اليمنى”. 
ويحاول حث ذاكرته على الاستذكار “أذكر الألم والدم، ولكنني لا أذكر شيئا 

بعدها.. فقط بياض”. 
يمتلك مريش صورة له وهو ميت. بعد الحادث ظل الجميع يظنون أن بشير 
ميت مدة أربع ساعات، إلا أنه قبيل اقتياد جسده الصغير إلى المشرحة تفاجأ 

الطبيب لسماع نبضات قلبه معلنةً نجاته. 
إن لم تكن تعرف اسم بشير الكامل فإنك لن تظنّ للحظة بوجود قصة مثل 
هذه في ماضيه. بشير شاب بشوش مفعم بالحياة، يمتلك شركته الخاصة، 
وهو رسام كاريكاتير معروف على وشك إطلاق كتاب رسوماته الأول بعنوان 

“طحينة وزفت”. 

“لا شك أن العيش من دون والدي كان أمرا غاية في الصعوبة. تأثرت 
كثيرا في الحادث، خصوصا أنني أصبت فيه. أنا أكثر إخوتي شبها بوالدي، 

فأنا نسخته”.
اشتد الأمر صعوبة على بشير في طفولته ومراهقته حيث كان كثير التساؤل 
عن والده الذي لم يكن يعرفه إلا من خلال ما تحدثت به والدته. “كان الوضع 

صعبا للغاية. أذكر أنني في إحدى المرات كسرت أنف أحد زملائي بالمدرسة، 
يلعن أبوك”. لأنه قال لي: 

لم تكن الحياة سهلة، إلا أن بشير يصر على أن والدته كانت سببا رئيسيا 
في نجاحه. حين استشهد والده كانت أمه في السادسة والعشرين من عمرها، 
فرفضت الزواج من بعده، وتفرغت لعملها وتربية أبنائها. ويتذكر أنه أثناء 
طفولته “كانت والدتي تعمل، وكنت أذهب إلى اجتماعات الأهالي والمعلمين 
وحدي ليكتب لي الأساتذه آراءهم فّي على ورقة أريها لاحقا لوالدتي”. 

ورغم فداحة الفقد الذي يحس به بشير بسبب غياب الوالد، إلا أنه يؤكد 
“أحس أنني حينما سأنجب أولادا سألعب دور الأب بشكل صحيح، لأنني أعلم 

بالضبط ما هي المشاعر التي كنت أفتقدها”.
“أبي ضحى بحياته من أجل قضية عادلة، ولكن بعد ما آلت إليه 
السياسات الفلسطينية والعربية، بتّ أحس أن دماء والدي ورفاقة من 

الشهداء ذهبت سدى”.
يعترف أنه يشعر بضيق شديد حين لا يتعرف الناس على اسم والده. “فعلا 
حرام، والدي ومن معه كانوا السبب في أن تدرك إسرائيل أن الفلسطينيين 
لا يستهان بهم”. يبدو أنه من هذا المنطلق قبل عرض المخرج محمود مساد 
لصناعة فيلم وثائقي عن قصة حياته، فعندها “سيتعرف الناس على والدي، فهو 
شخص استثنائي قضى لأجل ما أحب”. ومع ذلك فقد صمم على أن لا يظهر 
الفيلم والده على أنه البطل الوحيد في القضية “فهناك أبطال كثيرون”.

يختلف فيلم “هذه صورتي وأنا ميت” عن سائر الأفلام الوثائقية التي 
تتناول القضية الفلسطينية؛ فلا دماء ولا صور للهدم والشهداء. بل يعرض قصة 
بشير المؤلمة ومحاولته فهم تاريخ والده عن طريق مقابلة أصدقاء والده والحديث 

مع والدته عنه. 
كما يعرض الفيلم الحياة الشخصية لبشير وحياته العملية الناجحة في 
الأردن. ويرى بشير أن ذلك “قد يكون أكثر ما يجذب الغرب للفيلم، فهو يتحدث 
عني بشكل شخصي، ويتتبع قصتي وعملي في الرسم والعلاقات العامة. 
يستطيع الغرب أن يستوعب أننا أناس عاديون مثلهم، وأننا في الأردن نعيش 

بشير مر يش:
قصة “ميت” ضرب

           مثلا في الحياة والنجاح
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“ دخلت الرصاصة من هون، وطلعت من هون”، مشيرا إلى الجهة اليمنى من ركبته، ثم إلى ندب 
طويل على الجهه الأخرى من ساقه، ليتابع “كل هذا كان في قدم طفل عمره أربع سنوات”

وجهه لم تفارقه الابتسامة ذاتها طوال ساعيتن هما وقت إجراء المقابلة معه.
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بشير لا يفكر في “الخطوط الحمراء” 
حين يمارس الرسم، فهو، ببساطة، 

يستطيع تجاوزها جميعها
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يعرض الفيلم الحياة الشخصية 
لبشير وحياته العملية الناجحة في 
الأردن، ويرى بشير أن ذلك قد يكون 

أكثر ما يجذب الغرب للفيلم

مقابلة
 العدد

تيما الشوملي، التي عرفها الجمهور الأردني من خلال مشاركتها في كتابة مجلتنا-  عبير أبو طوق
وتمثيل اسكتيشات »بث بياخة«، ظلتّ أثناء دراستها الجامعيّة، أسيرة لشغفها 
في كتابة النصوص، فانخرطت في دورات تدريبيّة، واشتركت في مسابقات، 
لتنال منحة ماجستير من معهد البحر الأحمر للفنون السينمائيّة، لدراسة 
“الفنون السينمائية” العام 2009، معلنة بذلك انحيازها النّائي لعشقها الأوّل.
التحاقها بفريق »بث بياخة« في حزيران )يونيو( من العام الماضي، جاء 
بعد يوم واحد من تخرّجها، عندما اتّصل بها أصدقاؤها من فريق »بثّ بياخة«، 
واقترحوا عليها العمل معهم، ليبدأ مشوارها الحقيقي في المجال الذي تاقت 

إليه طويلا. 

تيما لا تعتبر نفسها ممثلة، بل »مؤدية« لأدوار تكتبها بنفسها، وهي في 
الأساس تعتبر نفسها كاتبة ومنتجة، ومن هنا جاء مشروعها الأول الخاص بها 
الذي أطلقته في شباط )فبراير( الماضي تحت عنوان “في ميل” Female الذي 

تقوم بكتابة نصه وتأديه الأدوار فيه.
في الفيديو الأول من »في ميل« Female الذي حمل عنوان “فيسبوك”، 
لتمثيل  خرجت تيما عن المألوف ونزلت إلى سوق الجمعة بـ”البيجامه” 

المشاهد. إحدى 
ورغم أن الذين في السوق كانوا »لطيفين« معها، كما تقول، إلّا أنّا تعرّضت 
بسبب هذا المشهد إلى انتقادات حادّة من مشاهدي الفيديو، ووجّه إليها البعض 

وفق ما تقول. نصيحة »الزواج وترك العمل« 
الهجوم كما تقول تيما »ليس مشكلة بالنسبة لي، فالناس ليسوا معتادين 

على الجرأة، خاصّة عندما تصدر عن فتاة«.
وهي في هذا السياق تؤمن بأن كسر الحواجز في المجتمع وفي عقول 

النّاس لن يتّم دفعة واحدة، بل يحتاج إلى وقت. وتؤكد على أن ما تقدمه 
»مصدر فخر دائم« بالنسبة لها، وهي ليست مستعدّة لأن تغير في أعمالها 

بسبب تحفّظات الآخرين.
أما الحلقة الثانية من »في ميل« Female الذي تعتبره مشروعها الخاص 
“القريب منا” وينتج بشكل مشترك ما بين شركة خرابيش وشركة تيما الخاصة 

“فيلمزيون”، فتناول موضوع معاكسات الشباب للفتيات.
وفكرة الفيديو، بحسب تيما، جاءت من كون المجتمع يتقبّل أن يعاكس شاب 
فتاة، أو هو في الغالب لا يقوم بردّة فعل تجاه ذلك، ويمكن لشاب أن يوجّه لفتاة 

كلمات بذيئة وتبقى صامتة.
وهي أيضا أرادت أن تتناول هذا الموضوع من زاوية خارجة عن المألوف 
مرة أخرى، لتتساءل في الفيديو: هل يقبل حقا المجتمع معاكسة الفتاة للشاب؟.
تيما ترفض بشدة اتّامها بأنا feminist، وتقول “أنا مجرّد فتاة تعيش 
في هذا المجتمع المليء بالسلبيّات والإيجابيّات، وتقول رأيها الذي يمكن للآخرين 

قبوله أو رفضه، ولا أنصّب نفسي مدافعة عن حقوق المرأة”.
اسم »في ميل« Female الذي قد يعني )فيميل( أي أنثى بالإنجليزية، أو 
)في ميل( أي هناك عوج، جاء من اقتراح الممثل الكوميدي رجائي قوّاس الذي 
يعمل Creative Director في خرابيش وكان من ضمن الفريق الذي اجتمع 
للخروج باسم للفيديوهات. وتشير تيما إلى أنا وجدت الاسم »ذكيّاً وملفتا«، 

فقررت اعتماده. 

أما علاقتها مع الممثل رجائي قواس، فلها حكاية طريفة، فقد كانت تراه دائما 
عندما تذهب إلى خرابيش ولم تكن تستلطفه وتتجنب الاحتكاك به، ولكن في أحد 
الأيام، خطرت ببالها فكرة تصوير حلقة عن العلاقة بين الشاب والفتاة ونظرة كل 
منما إليها، وطرحت عليه الفكرة ووافق، ومن هنا جاء التعاون المشترك. 

 ،feminist ترفض بشدة اتهّامها بأنها
وتقول “أنا مجردّ فتاة تعيش في 
هذا المجتمع المليء بالسلبياّت 

والإيجابياّت، وتقول رأيها الذي 
يمكن للآخرين قبوله أو رفضه”

كان من الطبيعيّ هو أن تدرس السينما، فقد كانت مهووسة بكتابة المشاهد 
التمثيليّة وتأديتها أمام عائلتها وأصدقائها منذ الصغر، لكّن هذا التخصّص لم يكن 

متاحاً في الأردن وقت تخرّجها من الثانويّة العامّة، ما دفعها إلى اختيار تخصّص آخر تميل 
إليه أيضاً، وهو “التّمويل”، فهي تعشق الفن وتمتلك أيضا عقليّة “البزنيس”.

تيما الشوملي:
                         لن أستطيع وقف عملي

                     بسبب تحفظات الآخرين!
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تيما لا تعتبر نفسها ممثلة، بل “مؤدية” 
لأدوار تكتبها بنفسها، وهي في 

الأساس تعتبر نفسها كاتبة ومنتجة، 
ومن هنا جاء مشروعها الأول الخاص 

Female ”تحت عنوان “في ميل
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RUN2SPORT:رياديون
ريادة في بيع الأدوات الرياضية على الإنترنت

run2sport. بإيمان كبير يسعى الثلاثيني علي الأسمر و فريق مشروع
com لخلق قصة نجاح كبيرة تضاهي تجارب سباقة على غرار موقع أمازون.

هذا الإيمان دفع الأسمر قبل عام للإقدام على خطوة جريئة بتأسيس 
أول موقع رياضي متخصص لبيع الملابس والمعدات الرياضية، ودفع شركاءه 
رامي الهندي وأحمد جردات لترك وظائفهم ومناصبهم والالتزام بالمشروع.

فكرة إنشاء الموقع خطرت للأسمر بعد مشوار طويل في عالم الرياضة، 
وقام  عاما،   12 مدة  للتايكواندو  الوطني  المنتخب  فريق  حيث كان ضمن 

بعدها بتدريب الفريق ثلاث سنوات، وافتتح محلا لبيع الأدوات الرياضية.
يوضح الأسمر أنه عمل أيضا في شركة تجارة الكترونية، وشعر بعدها 
بأنه يمتلك الخبرة في التجارة الإلكترونية والرياضة، فارتأى أن يجمعهما 

.run2sport معا، وأن ينشئ موقع

الرياضات، فتندرج تحت كل رياضة   البضائع بحسب  الموقع  يصنف 
الألبسة والإكسسوارات والمعدات الخاصة بها.

يقول الأسمر “نحن نحاول أن نلبي أغلب الرياضات، ونولي اهتماما 
القدم”.  وكرة  السلة  كرة  مثل  شعبية  الأكثر  الرياضات  بتغطية  خاصا 
ويضيف “الموقع يتميز ببيع الملابس الرياضية لغير الرياضيين، كالملابس 

والأحذية التي قد يرتديها الناس في الزيارات أو للعمل أحيانا”.
وعن بداية المشروع يقول “عندما انتهيت من التخطيط المبدئي للمشروع 
اكتشفت أنني لن أستطيع أن أباشر التطبيق من دون وجود خبير في  ألـ 
IT“، لذلك استعان الأسمر بصديقه رامي الهندي لما له من خبرة طويلة في 
مجال تكنولوجيا المعلومات، وهو الآن المدير التقني للمشروع ، كما استعان 
بأحمد جردات في ما يخص الأمور المالية، وهو الآن المدير المالي للموقع، 

وقاموا بإطلاق الموقع في بداية العام 2011 على نفقتهم الخاصة. 
وبعد مرور ثلاثة أشهر على إطلاق الموقع، أدرك الفريق أن المشروع بحاجة 
قاموا  المستثمرين،  إلى  الوصول  على  الفريق  قدرة  لعدم  ونتيجة  لتمويل، 
تدريب  خلالها  من  يتم  التي   Oasis  500 الأعمال  لحاضنة  بالانتساب 

الرياديين على إدارة أعمالهم وربطهم مع المستثمرين.
في  “نجحنا  الأسمر  يبين  المــشروع  حياة  المهمة في  المحطة  تلك  وعن   
المحطات التي تتضمن عرض الفكرة و تطويرها.  وفي أول ثلاثة أسابيع 
من الاحتضان جاءنا الاستثمار من المهندس عزت كتخدا بقيمة 100,000 
دولار، وبعدها بحوالي الشهر اجتمعنا مع سميح طوقان وحسام خوري 
منشئي مجموعة جبار، وهما رياديان سباقان كانا باعا مشروعهم الناجح 
مليون   2.5 بقيمة   run2sport لشركة ياهو، وتم الاستثمار في “مكتوب” 

دولار من قبل المجموعة.”
رياضية،  خلفيات  من  غالبيتهم  موظفا،   20 الآن   run2sport موقع  لدى 
ويوفر الموقع حاليا  الخدمة في الأردن فقط، إلا  أن الخدمة ستطلق في كل 

من الإمارات والسعودية في الأشهر القادمة.
ويشير الأسمر إلى أن اختيار هذين البلدين الخليجيين نابع من كونهما 
السوقين الأكثر استخداما للتسوق عبر الإنترنت، مبينا أن مشروع التوسع 

في الشرق الأوسط قائم، إلا أنه سوف يتم بالتدريج لضمان الحفاظ على 
جودة الخدمة. 

من  فريقا  الموقع  لدى  أن  الأسمر  يوضح  العمل  طريقة  وبخصوص 
المشترين  يقومون باختيار البضائع و شرائها من موردين خاصين بسعر 
حصري للموقع، ما يمكّن الموقع لاحقا من عرض المنتجات بتخفيض خاص 
للمنتج،  وصف  وكتابة  البضائع  بتصوير  الإنتاج  فريق  يقوم  ثم  للزبائن، 

وأخيرا يقوم  فريق المالية بتسعير المنتج ورفعه على الموقع.
فريق  قبل  من  إليه  توصيله  يتم  للمنتج  الزبون  طلب  عند  أنه  ويبين 
التوصيل الخاص بالموقع. أما التسويق فهناك فريق خاص يقوم بالتركيز 
على التسويق من خلال شبكات التواصل الاجتماعي ولا سيما فيسبوك، 

وايضا عن طريق اللوحات الإعلانية.
الموقع يتمييز بسهولة استخدامة، ولا سيما مع خاصية  الأسمر يرى أن 
المحادثة الحية (live chat) التي تشجع الزبائن الذين يشعرون بالحرج 
من الاتصال على مراسلة الموقع ، إضافة إلى التنوع في البضائع وسرعة 

التوصيل، حيث تصل الطلبيات للزبائن خلال 24 ساعة.
خاصة،  له تحديات  الإلكترونية  التجارة  العمل في  فإن  للأسمر،  بالنسبة 
كصعوبة التسويق والحاجة لخبير في التسويق الإلكتروني، إلا أنها تتميز 
عن المحلات التجارية أو offline business بإمكانية  التسوق من خلالها 
الوصول إلى  24 ساعة، فهي لا تقفل كالمحلات، وتمتلك مقدرة عالية في 

شريحة أكبر من الناس. 
في هذا السياق، يشير الى أن run2sport استطاع أن يصل للزبائن في 

المحافظات خارج العاصمة كالكرك والعقبة والطفيلة. 
وعن تطلعات الفريق في المستقبل يوضح “نسعى ليكون الموقع ضمن قائمة 
المائة موقع الأكثر زيارة في الأردن خلال وقت قريب، خصوصا أن تقارب 
Traffic أو عدد المشاهدات لعدد المبيعات كبير،  وقد تخطت هذه الأرقام 

توقعاتنا للوقت الحالي وفقا لخطة العمل”.

ينصح الأسمر الشباب الذي يمتلكون  فكرة يؤمنون بها ويشعرون أنها 
من الممكن أن تنجح، خصوصا في المجال التقني، أن يبحثوا عمن لديهم 
الخبرة  وتوفير  المــشروع،  نجاح  وعناصر  أركان  إلى  ليرشدوهم  الخبرة 

والعلم في المجال الذي يحتاجونه.
ويقول “ليس من الصعب أبدا أن تنشئ موقعا، ولكن ماذا بعد؟ على 
الأغلب فإن الأمور ستتعقد إن لم يكن لديك خطة عمل تضمن استمرارية 
المشروع، خصوصا مع تداخل عنصرين مهمين في هذا النوع من المشاريع؛ 

وهما الأمور المالية والأمور التقنية”.
البدء  الريادي”، يؤكد الأسمــر، ويبين أن  “الشجاعة من أهم صفات 
يؤمن  أن  الريادي  على  لذلك  معينة،  مخاطرة  على  ينطوي  ما  بمشروع 
بفكرته بشكل كبير حتى يستطيع أن يستمد الجرأة وأن يقنع المستثمرين 
الذين عادة ما يستشعرون قوة هذا الإيمان من خلال الثقة التي يتحلى بها 

عند الحديث عن مشروعه. 

فكرة إنشاء الموقع خطرت للأسمر 
بعد مشوار طويل في عالم الرياضة، 

حيث كان ضمن فريق المنتخب 
الوطني للتايكواندو مدة 12 عاما

مجلتنا- ياسمين الغرايبة

ليس من الصعب أبدا أن تنشئ موقعا، 
ولكن ماذا بعد؟ على الأغلب فإن 

الأمور ستتعقد إن لم يكن لديك خطة 
عمل تضمن استمرارية المشروع
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ال��م��ت��خ��صّ��ص��ة    DV8 ت��أس��ي��س ش��رك��ة  ل���ك ف��ك��رة  ك��ي��ف خ��ط��رت 
الإلكتروني؟  بالتسويق 

لاحظت في الفترة الأخيرة أن اتّاهاً نحو التّسويق الإلكتروني قد بدأ يتنامى في 
الأردن، كما لاحظت اهتماماً بهذا الأمر لدى الشّكات التي عملت فيها. وتزامن 
هذا مع لقائي بفراس غنيم، وهو متخصّص بالتسويق، الذي تعرّفت عليه من خلال 
عملي في حاضنة الأعمال »ميدان«. وكان فراس راغباً في ترك عمله في شركة 
التسويق التي كان يعمل فيها آنذاك، ومهتّماً بتأسيس مشوعه الخاص، فبدأنا 

نتحاور حول إمكانية العمل في التسويق الإلكتروني.
وبما أن فراس يمتلك خلفيّة في التسويق، وأنا لديّ خبرة في مجال تطوير الأعمال، 
وأنظمة المعلومات، والتسويق عبر شبكات التواصل الاجتماعي،  لهذا ارتأينا أن نجمع 
جهودنا، ونؤسّس عملنا الخاص، وها هي شركتنا، قد أصبح عمرها اليوم سنة ونصف.

متى شعرت أن لديك الخبرة الكافية للبدء بمشروعك؟
يتوافدون على حاضنة  الذين كانوا  الشباب،  مع  أنّني، من خلال عملي  الواقع 
“الغيرة”،  يشبه  أشعر بما  بدأت  مستقبلية،  بأفكارهم لأعمال  “ميدان”  الأعمال 

وهي بالطبع “غيرة” إيجابية، لأنّا حفّزت رغبتي في بدء مشوعي الخاصّ.  
وبعد عام ونصف من العمل في »ميدان«، وجدت أن الوقت مناسب لبدء تربة 
DV8، ولا سيّا أنني اعتقدت أنني سأكون أكثر تردّداً في التخلّي عن الوظيفة، 

والبدء مشوعي الخاص فيا بعد. 

ما هي أولى الخطوات التي اتّخذتها لتنفيذ فكرتك؟ 
تحاورت مع فراس في البدء حول طبيعة العمل، وعّما اذا كنا سنركّزعلى جزئية 
تسويقية  حلول  على  المشوع سيشتمل  أن  أو  الإلكتروني،  التسويق  معينة في 
متكاملة، ثم قمنا بالبحث عن الشكات التي تقوم بأعمال مشابهه في السوق، 
وهذا جعلنا نتعرّف على احتياجاتنا، والتي كان من أبرزها، في ذلك الوقت، إيجاد 
شريك مُلمٍّ بالتصميم، فاستعنّا بالمصمم إسلام داوود، الذي آمن بالفكرة، وانضمّ 

ّ بشكل كامل. بدوام جزئي في بادئ الأمر، ومن ثمَم

وليس  الإلكتروني  التسويق  في  الشركة  تتخصّص  أن  قرّرتم  لماذا 
التقليدي؟  

آثرنا التركيز على نوع تسويق واحد حتى نستطيع تكثيف جهودنا فيه والإبداع 
مع  مقارنة  تراجع،  التقليدية في  التسويق  طرق  أن  نشعر  أننا  إلى  إضافة  به، 
التسويق،  في  التقليدية  الطرق  على  ركّزنا  إذا  أننا  فشعرنا  منها  الإلكترونية، 
العديد  هناك  أن  أيضاً حقيقة  وهناك  التيار”.  “يسبح عكس  ن  فإننا سنكون كمَم
من الشكات التي لها باع طويل في التسويق غير الإلكتروني، ولم نشعر أنّنا 
سنضيف جديداً في هذا المجال. لهذا كّله، آثرنا أن نعمل في المجال الذي نشعر 

أننا يمكن أن نبرع فيه. 

كيف تدبّرت أمر الحصول على تمويل  للبدء بالمشروع؟
لقد تزامن  تسجيل الشكة مع قرار الحكومة دعم الشكات الناشئة، وذلك بجعل 
رأس المال المطلوب للتسجيل، دينار واحد فقط، لذلك لم تكن هناك  كلفة كبيرة في 

بادئ الامر، واستطعنا تمويل المشوع بشكل شخصّي. 
للعمل   Art Medium أصدقائي  مكتب  إلى  انتقلت  بعد عملي في"ميدان"، 
هنالك وكنا ندفع جزء من الإيجار، وبعد فترة من الزمن استأجرنا مكتبا خاصا 
بنا بالشاكة مع شركة أخرى. حاليّاً، فإن الكلفة الأكبر هي أجرة المكتب الذي 

نعمل فيه، والتي نغطيها من خلال عملنا الدؤوب.  

ما سبب اختيار اسم DV8  للمشروع؟
جاء الاسم من كلمة DEVIATE باللغة الإنجليزية، وتعني الخروج عن السّائد 

 ّ وعن العامّ، والمغزى هو تقديم ما هو مختلف عّما تقدّمه باقي الشكات، ومن  ثمَم
جاء الاختصار DV8، لجعل الاسم أكثر جاذبية.

هل هناك علاقة بين دراستك الجامعية ومجال عملك الحاليّ؟ 
لقد تخصّصت في مجال أنظمة معلومات الأعمال في الجامعة الأردنية ، حيث 
تعلّت من خلال  التخصص  توظيف التكنولوجيا في مجال الأعمال، الأمر الذي 
أستفيد منه كثيراً في عملي اليوم، وخصوصاً في الأمور التقنية، التي أواجهها، 

كتطوير المواقع الإلكترونية. 

حدّثينا عن خبرتك العملية  قبل البدء بمشروعك؟
عندما تخرّجت، عملت لسنة ونصف بوظيفة في التسويق والاتّصال، في حاضنة 
الأعمال “ميدان”، التابعة لمؤسسة الجود، والتي ترعى مبادرات عديدة كشكتنا، 

و حكمت للسلامة المرورية.
وكان من بين مهامي في “ميدان” الاطّلاع على الأفكار الجديدة التي تَمرِد إلينا، 
واختيار تلك التي  تتوافر فيها مقوّمات النجاح في عالم الأعمال. وقد أضاف لي 
هذا العمل الكثير؛ إذ استطعت أن أتابع جميع مراحل تطوّر الأعمال، والتي كانت 

تنمو من مجرد فكرة، لتصبح مشوعاً ناجحاً متكاملاً يدرّ الأرباح.  
حضور الجلسات التي  تتّم فيها مناقشة هذه  كما أتاح لي العمل في “ميدان” 
الأفكار مع مختّصين، وهذا ساهم في زيادة إلمامي بشتّى المجالات، وقد طوّرت 
هذه التجربة طريقة تفكيري، فبِتُّ قادرة على تمييز الأفكار التي يمكن أن تتحوّل 

إلى أعمال ناجحة في المستقبل.

لنتعرّف على رندة أكثر. هل كنت شخصاً يهتم بالأنشطة خارج الإطار 
الأكاديمي في حياتك الجامعية؟ 

كان لي اهتمامات بالموسيقى، والعمل التطوّعي في وقت الفراغ أثناء دراستي 
الجامعية.

بدأت  حين  عشة،  الثانية  سنّ  منذ  الحقيقة،  في  بدأ،  بالموسيقى  اهتمامي 
العزف على آلة  الساكسفون. ولازلت أمارس هذه الهواية من خلال فرقة كوّنتها 

أنا وأصدقائي أطلقنا عليها اسم “جي شارب”.
أما العمل التطوّعي فقد كنت أتطوّع في جمعية “إبداع”، و هي جمعية ترأسها 
والدتي تُعنى برعاية المبدعين في مجالات الموسيقى والفن والأدب، من سنّ خمس 
سنوات إلى سنّ 25 عاما. وترعى  الجمعية، أيضاً، فئة الأقلّ حظاً من الموهوبين 

بشكل خاصّ، عن طريق الاهتمام بتنمية مواهبهم.

ماذا كان موقف والديك وعائلتك ومَنْ حولك عندما أخبرتهم بنيّتك 
بدء مشروعك الخاص؟ 

على الرغم من أنني توقّعت أن يعارض والداي وأخوتي الفكرة، وأن يحثّوني على 
البقاء في وظيفتي لفترة أطول، الا أنم شّجعوني على المضُّي قُدُماً في هذ الأمر، 

خاصة وآنني امتلكت إيمانا جاداً بالفكرة. 

رندة درويش:
الفتيات بحاجة إلى

فرصة ودعم حقيقيين
ليصبحن رياديّات

  رياديون 

مجلتنا- ياسمين غرايبة

التسويق  خاصّاً في مجال  لتبدأ مشروعاً  ترك وظيفتها،  درويش  رندة  قرّرت  والعشرين من عمرها،  الرابعة  في 
الصغيرة،  السّن  الخاصّ في هذه  بدأن مشروعهن  اللّواتي  القلائل  الفتيات  واحدة من  بذلك  لتكون  الإلكتروني، 

وحقّقن نجاحاً فيه. »مجلتنا« حاورت رندة درويش للحديث عن تجربتها الرّياديّة.

 يجب أن يتمتع الشخص الريّاديّ 
بالقدرة على رؤية الواقع. وعليه 
أيضاً أن يتصرفّ بطريقة إيجابية 

في حال واجهته مشاكل 

مجلتنا  l  24  
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هي إسراء المعايطة، التي بدأت حكايتها مع الريشة الطائرة، بعد وصولها متأخرة 
إلى المدرسة بسبب المرض وهي في الصف التاسع، وكانت قد بدأت الحصة 
الأولى، فدخلت إلى المدرسة من باب الصالة الرياضية التابعة للمدرسة بدلا من 
بابها الرئيسي حتى لا تراها المديرة، وهناك كان المشرفون الرياضيون  يختارون 

لاعبات ريشة لمنتخب المدرسة.
 وكان قد وقع اختيار المشرفين على إحدى الفتيات، ولكن أهلها رفضوا 
التحاقها بالمنتخب، ما دفع المشرفين لسؤال إسراء أن تحل مكانها، وبعد اختبار 
لياقتها البدنية واتقانها للعبة تم اختيارها لتكون ممثلة المدرسة بالمباريات. 
في كل مرة مثلت بها المعايطة المدرسة كانت تحصل على المرتبة الأولى بين 
المدارس، حتى أنهت دراستها الثانوية وتابعت مشوارها مع الريشة، ومع هذا 

المشوار الطويل أصبحت »عاشقة الريشة«، كما تقول إسراء. 
وتبين إسراء أنها درست، في البداية، علم الحاسوب لعام، حين قررت تغيير 
التخصص لدراسة الرياضة البدنية، لكن عدم رغبة عائلتها منعتها من ذلك بسبب 
عدم توفر فرص العمل في مدينة الكرك حيث تقطن، وانتهى بها المطاف إلى 

دراسة تخصص المحاسبة.

 عدم دراسة إسراء لتخصص الرياضة لم يقف عائقا أمام مواظبتها على 
التدريبات والالتحاق بمنتخب جامعة مؤتة للريشة، حيث مثلت الجامعة في 
البطولات الجامعية طوال فترة دراستها، وحصلت على ميداليات ومراكز عدة.
 وحول تنظيمها لوقتها ما بين الدراسة والريشة، تبين المعايطة أنها تحاول 
دوما استغلال وقت الفراغ بين المحاضرات للتدرب على الريشة، فهي تتدرب في 
صالة النشاط الرياضي بجامعة مؤتة ثلاث ساعات يوميا للمحافظة على لياقتها 

البدنية من جهة، وتطوير مهارات لعبة الريشة لديها من جهة ثانية. 
إسراء تؤكد حرصها الدائم  على متابعة أخبار الرياضة المحلية، خصوصا 
أخبار المنتخب الوطني لكرة القدم )رجال( والمنتخب الوطني النسوي للريشة.
أكثر ما يهمها هو متابعة أسلوب لاعبين الريشة العالميين، كالكوري لي ونغ 

دي الذي يتمتع بلياقة بدنية عالية.
وتتمنى إسراء احتراف الريشة بعد تخرجها من الجامعة في العام القادم، 
وذلك وبعد رحلة مع الريشة استمرت حتى الآن تسع سنوات متواصلة، وفي الوقت 

ذاته تتمنى أن تستطيع إكمال الدراسات العليا بالمحاسبة. 
ممارسة الرياضة أضافت لإسراء الكثير، فمن خلالها تعرفت على أصدقاء 
عديدين، واكتسبت  خبرة عملية وحياتية، خصوصا أنها تتعامل مع أشخاص من 
مختلف مناطق المملكة، وتشكل هذه المعارف فرصة له للاستفادة من الأشخاص 

الذين تلتقيهم وخبراتهم في شتى المجالات.  
ممارسة الرياضة، برأيها، »فرصة للخروج من روتين الحياة اليومي«، سواء 

كان في العمل أو الدراسة، فضلا عن فائدة الرياضة الكبيرة للأجسام.
وحول  ردود فعل من حولها عندما قررت الالتزام بهوايتها الرياضية المفضلة، 
تقول إسراء أنها  تباينت بين موافقين ومعارضين، خصوصا أنها تنتمي لبيئة 

محافظة نوعا ما، إلا أنها تؤكد أن عائلتها كانت أول المساندين لها.
»والدي ووالدتي شخصان رائعان ومتفهمان«، تقول إسراء، موضحة أنه، ومع 
مرور الوقت، زاد عدد المشجعين لها رغم اعتراض بعض الأشخاص في البداية. 
وتؤكد إسراء أنها لم تعر تلك الاعتراضات أي أهمية. وتقول »رأيي ورأي 

هو المهم في النهاية. والداي وعائلتي« 
وتشير إلى أن نظرة المجتمع باتت تتغير تجاه احتراف الشباب للرياضة، 
وهي تلاحظ أنه يتم تشجيع الأبناء للمشاركة في البطولات المدرسية، خصوصا 
أن ذلك يحسن من فرصهم في الالتحاق الجامعات على أساس التفوق الرياضي.
وتدين إسراء بالشكر لمدربها الكابتن عمر الجعافرة، وهو لاعب كرة طاولة 
ومدرب في كلية علوم الرياضة في جامعة مؤتة، الذي دربها في بداياتها مع 
الريشة في الجامعة، وكان خير مساند لها من الناحية المعنوية أيضا، كما تقول.
وتجد أن الصعوبات والمشاكل والعوائق التي تواجهها اللاعبات الأردنيات 
في الرياضة، يكمن معظمها في نظرة المجتمع الأردني للاعبة، رغم الانفتاح الذي 

تشهده ثقافة المجتمع الأردني، وتستغرب إسراء هذا التناقض. 
مشكلة أخرى تتحدث عنها إسراء، وهي قضية حجاب اللاعبات، خصوصا 
لاعبات كرة القدم، وتأمل إسراء في أن يتم حل هذه المشكلة قريبا مع جهود الأمير 

علي بن الحسين الذي يولي دعما كبيرا للرياضة.

أما لاعبات الريشة فقلة الدعم المالي هو أكبر مشكلة يواجهنها حاليا، 
خصوصا بعد انخفاض الدعم المالي لهن مقارنة في السابق.

وعن إقبال الفتيات في الجنوب على ممارسة الرياضة، تقول إنها »معدومة 
مقارنة بدراسة الرياضة التي تسعى لها الطالبات للحصول على الشهادة الجامعية 
فقط«، عازية ذلك إلى قلة الاهتمام بشباب وفتيات الجنوب على مختلف الأصعدة 

الثقافية والفنية والرياضية.
إسراء ترى أن على الشخص دائما أن يمضى إلى ما يحب وألا يستسلم 
أبدا، وأن يتفادى تأثير الأشخاص الذين يهدفون إلى تثبيط الهمة وتقليل الشأن.
وترى أن التميز هو عنوان النجاح، فكلما تميز الإنسان وأبدع كلما فتحت 

أمامه آفاق جديدة.
وتختم بالقول »من لا يتميز لا يستطيع العيش في زمن تتسارع فيه الحياة 

ويتسابق فيه الناس«. 
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الصدفة هي التي جمعتها بلعبتها المفضلة، فرغبت باحترافها والمضي فيها. ولم 
تكن تعلم أن تأخرها عن المدرسة ذات يوم بسبب مرض ألمّ بها سيكون سببا في 

لعبها للريشة الطائرة، لتصبح فيما بعد لاعبة منتخب جامعة مؤتة للريشة.

مجلتنا   مجلتنا

إسراء المعايطة: 
الجنوبية عاشقة الريشة

موهوب منا

مجلتنا-  إيثار الفرجات
الهوية الشخصية:

الاسم: إسراء خازر المعايطة 
العمر: 23 سنة 

البرج: الجوزاء 
الهوايات: التسوق 
واللعب مع الأطفال.

البلد المفضل: الهند
اللاعب المفضل : اللاعب 

الكوري ليونغ دي.

 تدين إسراء بالشكر لمدربها الكابتن
 عمر الجعافرة الذي دربها في

بداياتها مع الريشة في الجامعة

 تجد إسراء أن الصعوبات التي تواجهها
 اللاعبات الأردنيات في الرياضة،

 يكمن معظمها في نظرة المجتمع
 الأردني للاعبة، رغم الانفتاح الذي

تشهده ثقافة المجتمع الأردني

مقابلة
 العدد

 مجلتنا- مسرة ياسين

موسى حجازين:
"صوت صارخ في البريّة: أفيقوا"
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علاقة حجازين  بالناس واستشعاره 
لمشاكلهم علاقة أبديةّ، ويقول "أنا 

واحد من المواطنين، وأعاني في 
حياتي مثلما يعاني أي مواطن"

ينصح الفناّنين الشباب، الذي يرى 
فيهم طاقة مهمة، بعدم الرضّوخ 

لضغوطات المنتجين وانتقاء 
الأعمال الجيدة والتي تمثلّهم

لا يختلف اثنان على خفّة دمه وتواضعه وإنسانيته وفنّه أيضاً، الذي تكّلل 
عَة«،  ْ بنجاحات متكرّرة، فلا يوجد بيت في الأردن لا يعرف شخصية »سُم
التي قدّمها الفنّان الكبير موسى حجازين، ورسم من خلالها، ومن خلال 
شخصيات عديدة أخرى، البسمة والضحكة النّابعة من القلب على وجوه 

آلاف الأردنيين والعرب.
مسلسل  في  ثم  عواد«،  »أبو  مسلسل  في  الأولى  للمرّة  نجمه  لمع 
في  ثم  بـ»مروزق«،  المعروف  إبراهيم  حسن  احــل  الــرّ مع  »الشريكان« 
قدّمها حجازين  التي  العديدة  الشّصيات  وبقيت  نور«،  »العلم  مسلسل 

ملتصقة بذاكرة الجمهور. 
ورّغم أنّه فنّان كوميدي بامتياز، إلا أنّ نبرة الحزن تلوّن صوته، وهو 
يُمرجع ذلك إلى طفولته والظروف الصعبة التي يعيشها الناس ككّل، ويرى 

في الكوميديا »فرصة لإيصال ما يصعب قوله بطريقة لطيفة«. 

علاقته بالتمثيل والمسرح والموسيقى علاقة تكامليّة، فهو كما يقول، لا 
يستطيع التمثيل من دون غناء، ولا يستطيع الغناء من دون تمثيل. 

الصف  في  كان  عندما  أمّــه  تُموفّيت  فقد  أبــداً،  سهلة  حياته  تكن  لم 
السادس الابتدائي، فضلاً عن أنه عانى الفقر هو وعائلته المكوّنة من ستة 
منذ الصّغر. وبالرّغم من ضيق الحال  أفراد )والده وثلاث أخوات وأخوين( 
الذي عاشه في طفولته، إلا أنّه يقول »كان زمناً جميلاً جدّاً مليئًا بالمحبّة« . 
حجازين لا يستطيع إنكار التصاقه بالقرية، فهي بالنسبة له »الصّفاء 
والمصالحة مع النفس، وبالتالي المصالحة مع الآخرين«. وهو ابن القرية 
الوفي الذي عاش بين ربوعها، ويتمنى أن يظل وفياً لها لآخر لحظة في 
حياته، وأجمل ما يؤطّر علاقته بها هي القيم الموجودة في القرية و»الغائبة 

وفق حجازين.  عن المدينة« 
قبل حوالي  بدأ عرضها  التي  فهمتكم«،  »الآن  أعماله مسرحية  آخر 
أنجح  من  تعتبر  كوميدية،  بطريقة  والمحكوم  الحاكم  علاقة  وتناقش  عام 
تعرض  زالت  وما  شخص،  ألف   100 حوالي  حضرها  فقد  مسرحياته؛ 

حتى اليوم. 
العمل جاء بعد انقطاع لزهاء 5 سنوات عن المسرح، ويبين حجازين أنّ 
الثورات العربية كانت »الحدث الكبير« الذي استفزه هو والكاتب أحمد حسن 

الزعبي لتقديم هذا العمل »فقبل ذلك لم يكن هنالك حدث مهم لسنوات«. 
ويضيف أنّ المسرحية »تبحث في مواضيع مهمّة وخطيرة جداً«، وأنّه 
على ثقة تامة بأنّا لم تتناول إلا كّل ما هو واقعي. ويأمل حجازين في أن 
تصل رسالة »الآن فهمتكم« إلى الحكومة والمسؤولين قبل فوات الأوان على 

»قضايانا السياسية والاجتماعية والاقتصادية«. 
حجازين يؤكد أنّ المسرحية التي تتمتع بسقف عال في الطرح »لم يتم حذف 
كلمة واحدة منها عندما حضرها جلالة الملك عبدالله الثاني«. ويرى حجازين أنّ 
نجاح العمل يضع عليه مسؤولية كبيرة فيما سيقدمه بعد ذلك. ويقول »أُمفضّل 

عدم تقديم أي شيء إن لم يكن بمستوى أفضل من العمل السّابق«. 
ويقول  فقط«،  و»الوطن  »الوطن«  يقدّمه هو  ما  كّل  ما يهمّه حقاً في 
»نحن بحاجة في العالم العربي لكّل إنسان لديه حسّ وطنّي في أيّ مجال 

كان، لأنّنا ببساطة، نحن كأمة عربية محاربون من عدّة أطراف«.
ثقافة المسرح لدى المواطن الأردني، يرى حجازين أنا مرتبطة بجودة 

العمل المسرحّي المقدم. أما العنف المنتشر اليوم في المجتمع والجامعات 
فيرى أن سببه التّفاوت الطّبقّي الكبير بين الناس. ويقول »من زمان كانت 
الّمحاية التي معي في المدرسة هي نفس المحايّة التي مع زميلي، والبلوزة 

المرقّعة التي ألبسها هي نفسها التي يلبسها زميلي«.
 ويضيف أنّ العدالة تغيب اليوم بأشكالها وأنواعها، ويضرب مثلاً بقوله 
»يوجد اليوم طفل يحمل في حقيبته مبراة بسعر»شلن«، وآخر يحمل أخرى 

بسعر 10 دنانير!«. 
ولادة »سعة«، كانت في قرية السماكية بالكرك العام 1955. والده 
العسكري جزاع حجازين عمل في الجيش العربي وخدم في منطقة قباطيا 
بين  »الزبابدة«  قرية  تسكن  الأسرة  وكانت  المحتلة،  فلسطين  وجنين في 

عامي 1967-1956.
أهل  يجمع  كان  حين  صغره،  منذ  واضحة  فكانت  الفنية،  ميوله  أما 
 »DJ« كنت  مازحا  ويقول  ويضحكهم.  تمثيليّة  مشاهد  لهم  ويقدّم  القرية 

القرية منذ الصغر، وكنت أغنّي في جميع المناسبات. 
في  معارضاً  كان  الحياة،  في  قدوته  يعتبره  الذي  والــده،  أنّ  ورغم 

البداية لميوله الفنيّة، إلا أنه عاد ليفتخر بما قدّمه حجازين. 
بعد إنائه للتوجيهي، تمكّن حجازين من الحصول على بعثة من وزارة 
لدراسة الموسيقى هناك، وتحديداً في جامعة  والتعليم إلى مصر  التربية 
حلوان في القاهرة، متتلمذاً على يد الأستاذ أحمد فؤاد حسن، قائد الفرقة 

الماسيّة في ذلك الوقت.
في مصر تأثّر حجازين بالحركة الفنيّة خلال فترة دراسته هناك )1974 
إلى 1980(، وكان يتابع مختلف عروض السينما والمسرح والموسيقى، ويذكر 
أنّ الفنّان هاني شاكر و»أولاد الملحن الموجي« كانوا معه في نفس الجامعة. 

ضيق الحال دفعه للعمل منذ أن كان في الصف 
مدينة  إلى  يذهب  كان  حيث  الإعـــدادي،  الثالث 

الإنفاق  ليستطيع  الصيف  في  ويعمل  عمــان، 
على نفسه. وفعل الأمر ذاته، عندما كان على 
إذ  القاهرة،  في  الجامعية  الدراسة  مقاعد 
كان يعود في الصيف ليلتقي أهله مدّة يوم 
واحد، ثّم يتجه إلى عمان، ليعمل بمختلف 

والبناء  “الطّراشة  من  في الأعمــال  و
الفنادق وغيرها. 
ــر  ــك ــن ي لا 
من  أيّ  فــضــل 

أســاتــذتــه وزمــلائــه 
ويقول  عليه،  التمثيل  في 

ــواء في  »لقد ســاعــدني كــثــيرون، س
خلال  أو  الجامعة  أو  المــدرســة 
هــذا  وكّل  الــفــنــيــة،  مــســيرتي 

بفضل رب العالمين«. 
بمقولة  تماماً  يؤمن  حجازين 

»إحنا مرّارين طريق في الحياة«، 
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طريقة التعبير عن هذه الأفكار من عزف وغناء  ورقص وشعر و نثر وستاند 
أب كوميدي وغيرها من الطرق. 

ويشارك في كل “تعليلة”  من ثمانية إلى عشرة مشاركين وتحدد طول المشاركة 

بثمانية دقائق فقط  لكل مشارك. ويشترط في كل مشاركة احترام الطوائف 
يحدّد محتوى  لا  فيما  منها،  السخرية  وعدم  الأخ��رى  والثقافات  والديانات 

المشاركات بأي ضوابط أخرى.
ولا تحدد مبادرة تعليلة أعمار المشاركين فيها و ذلك إيمانا من القائمين عليها 
أن كل فرد لديه من الأفكار ما يستحق المشاركة سواء أكانت مبادرة، موهبة 

أو ملاحظة. 
وصل إلى أكثر من 350 شخصا منذ انطلاق  عدد المشاركين في “تعليلة” 

المبادرة، أما فريق المبادرة فيتكون من أشخاص دائمين وآخرين متطوعين في 
المبادرة.  

وتقام التعليلة في ثالث أربعاء من كل شهر في محترف رمال في عمان، كما 
تقام “تعليلة” أخرى في منطقة غور المزرعة التي تعتبر إحدى جيوب الفقر في 

المملكة مرة كل شهر بالتعاون مع مبادرة ذكرى. 
تتضمن الحديث عن  ما  كثيرا  الغور  المشاركات من  أن  الزين الى  وتشير 
تاريخ الغور وتجارب شخصية يمر بها أهالي الغور أنفسهم ويشاركونها مع 
الجمهور، مثل حديث أحد الآباء عن إصراره على دعم ابنته في الغناء لأنه لم 

يلاقِ ذات الدعم من والده في صغره. 
يغلب على  إذ  الغور عنها في عمان،  المشاركة في  العمرية  الفئة  وتختلف 
مشاركات عمان فئة الشباب فيما تكون الفئة العمرية المشاركة من الغور من 

الصغار والكبار وحتى الشيوخ أيضا. 
)أبريل(  نيسان  ابتداء من شهر  السلط  تعليلة في محافظة  إقامة  يتم  كما 
بشراكات مع أفراد وجمعيات من المجتمع المحلي كتجمع شباب السلط )آبيش( 

ومدرسة السلط الثانوية ومركز موسى الساكت الثقافي . 
في عمان الإشراف  ويتولى الشاب بلال الحياري بالتعاون مع فريق “تعليلة” 

على “تعليلة” السلط وإنشاء فريق خاص هناك. 
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فضاء لكسر الحواجز والتعبير عن الذات

ثمان دقائق، بقعة ضوء وميكرفون والحرية للتعبير عن أفكارك 
مهما كانت. هذه هي المكونات الرئيسية  لمبادرة “تعليلة” 

التي أطلقتها الشابة روان الزين العام 2009، إيمانا منها 
بأهمية خلق حيز رحب لمشاركة الأفكار والخبرات وإخراجها 

من حيزها الشخصي إلى باقي أفراد المجتمع.  

“تعليلة” تهدف إلى “الانفتاح على 
الآخر” ومحاولة إحداث تغيير إيجابي 

في المجتمع ونظرته ومعتقداته 
بخصوص العديد من القضايا

للمزيد من المعلومات 

عن تعليلة 

www.faceb
ook.

com/Ta3leeleh

إذا كنت مهتماً بالمشاركة 

في تعليلة يمكنك مراسلة  

ta3leeleh@
gmail.com

وتبين الزين أنها أطلقت المبادرة بعدما لاحظت أنه على 
الأغلب تبقى أفكار الأشخاص  محصورة بالشخص 
نفسه أو يقوم بمشاركتها مع مجتمعه الصغير من 
حوله كالعائلة والأصدقاء، فرأت ضرورة إيجاد حيز 
يمكن الأشخاص من مشاركة أفكارهم المختلفة أو حتى 

مواهبهم مع جمهور ضمن “تعليلة”.
وترى الزين أن الشباب يبحثون دائما عن وسيلة للتعبير 
عن آرائهم وأفكارهم، ومن هنا جاء اهتمامهم بنشر 

آرائهم ضمن مدونات شخصية. 

مختلف؛ ففيها مجمتع  إلا أن الأمر في “تعليلة” 
يلم الناس من جميع الخلفيات الثقافية والاجتماعية 
والاقتصادية، ويتشارك أفراده بأفكار أصيلة أو مقتبسة 

أو حتى اهتمامات مختلفة. 
الزين تبين أن المبادرة قائمة على الإيمان بأن كل 
شخص لديه شيء ما  يستحق أن يشارك به الآخرين، 
مشيرة إلى أن هذه الأفكار قد تكون متأتية من “خبرات 
شخصية أو ملاحظات أو اهتمامات أو حتى مبادرات”.

تهدف إلى “الانفتاح  الزين أن “تعليلة”  وتضيف 
إيجابي في  تغيير  إحداث  ومحاولة  الآخر”  على 
المجتمع ونظرته ومعتقداته بخصوص العديد من 
فئات  بين  الحواجز  “كسر  عن   القضايا، فضلا 

المجتمع”  سواء من ناحية “طبقية أو اجتماعية” 
أو حتى دمج ذوي الاحتياجات الخاصة مثل 

الصم والبكم والأيتام. 
تستذكرها  ال��تي  الم��ش��اركات  وم��ن 

مشاركة لحملة  الزين في “تعليلة” 
و”حركة  الجريمة”  “لا شرف في 
التيشرتات السوداء”، إضافة إلى 
مشاركة للمدونة لينا شنك تحدثت 
فيها عن مشكلة التعليم في الأردن 
التفكير  عنصر  إلى  افتقارها  وعن 

النقدي. 
مشاركة أخرى كانت من قبل جمعية 
الصم والبكم التي قدمت عرضا راقصا 

على أنغام  موسيقى برازيلية، وترى أن 
الجمهور  على  كبيرا  تأثير  العرض  لهذا 
الذين  وتقبلهم لذوي الاحتياجات الخاصة 

يكونون محصورين في مجتمع صغير في 
العادة. 

أيضا طرح كل من يزن وصهيب 
مبيضين  ورزان   سليم  أبو 
موضوع التمييز بين الذكر 
والأن���ى م��ن خ��لال فقرة 

مسرح خيال الظل. 
من  “تعليلة”  تخ��ل��و   ولا 

تضفي  التي  الفنية  المشاركات 
رونقا خاصا وتنوعا ما بين الفقرات 
المتعددة، حيث تبين الزين أن المهم 
هو المضمون والأفكار التي تأتي 
به��ا الم��ش��اركات وق��د تختلف 

لا تحدد “تعليلة” أعمار 
المشاركين فيها و ذلك 

إيمانا من القائمين عليها 
أن كل فرد لديه من الأفكار 

ما يستحق المشاركة

فضاء لكسر الحواجز والتعبير عن الذات
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“يا خبر أزرق” اسم مقاطع فيديو تعدها وتقدمها مي عبر الإنترنت، تتناول 
فيها أهم الأخبار وتقوم بتحليلها واستعراض ردود فعل الناس تجاهها من 
خلال تداول الصور والفيديوهات والتعليقات عبر موقعي التواصل الاجتماعي 
“فيسبوك” و”تويتر” اللذين يغلب عليهما اللون الأزرق، ومن هنا جاءت التسمية 

بـ”يا خبر أزرق”.
إطلالة مي على الناس في بداياتها كانت العام 2004 من خلال إذاعة 
“عمان نت” في أولى برامجها “عشق الكلمات” الذي لاقى رواجا في المنتديات 
الأدبية، لتنتقل بعدها للعمل في إذاعة حياة FM مطلع العام 2008، كمحرّرة 
الإذاعّي  “طباشير”  ومقدّمة للأخباراليوميّة، إضافة إلى تقديمها برنامج 

بشكل موسميّ. و“قطائف رمضان” 
وتؤكد مي أن تجربتها في “يا خبر أزرق” مختلفة، وهي المرة الأولى التي 
تظهر فيها بالصورة، كما أنها تقوم بجمع المعلومات وتنقلها بطريقة جديدة 

مثلا. أو “قطائف رمضانية”  للناس، وليس بأسلوب أدبي كـ“طباشير” 
ورغم أن ظاهر فيديوهات مي ملكاوي سياسية، إلا أنها لا تعتبرها كذلك. 
تقول “مواضيعي ليست سياسية، بل اجتماعية. أنا أنقل ردة فعل الناس تجاه 

الأحداث السياسية من منطلق الواقع الاجتماعي”.

تنوع الأحداث على الساحة الأردنية والعربية وعرض هموم ومشاكل الشعب 
الأردني وانتقاداتهم ومطالبه، هو ما تشتمل عليها فيديوهات ملكاوي، لكن 
بقالب ساخر، ما دفع المتلقين للانقسام بين مؤيد ومعارض للطريقة الساخرة.

وترى مي أن سبب الانقسام يرجع لكون “المجتمع الأردني عاطفي ومتوتر 
فيما يخص الشأن المحلي”، وأن هناك خوفا من انتقاد أمور كثيرة في المجتمع، 
وقد يتقبلها بطريقة كوميدية خفيفة غير لاذعة و“في حال كانت كذلك سيقفون 

لك وينتقدون بقولهم لا يجوز أن تهاجم”.
وتشكر مي الربيع العربي الذي ساهم في إثراء “يا خبر أزرق” بزخم في 
الأحداث. وتؤكد أنه لم يكن بالإمكان الظهور بهذه الجرأة قبل الثورات العربية، 

معتبرة الإعلام الجديد من من إفرازات الربيع العربي.
ردود الفعل على فيديوهات “يا خبر أزرق” كانت في مجملها إيجابية من 
خلال تعليقات كـ”استمري. نحن ندعمك. نحن معك أنت قوية. انتي جريئة”، 
وتلك الكلمات كانت بالنسبة لمي “مشجعة جدا، وساندتني في وقت كنت في 

حاجة إليها”. 
غير أنها لا تنسى “ردة الفعل حين قام بعض بأخذ رابط صفحتي 
الشخصية، ونشره عبر الصفحات مدعين أنني أنتقد جلالة الملك من دون أن 

يشاهدوا الفيديو”.
الابتعاد عن المألوف في أسلوب مي، يظهر من خلال أحد فيديوهاتها 
بعنوان “ومن الحب ما قتل”، والذي بلغ عدد مشاهداته 141,780، وتتساءل 
فيه عن حقيقة الصياد الذي تفاجأ بوجود الملك عبد الله الثاني على مركب قريب 
منه في مياه العقبة، ليبدأ بالصراخ وإطلاق عبارات المحبة والولاء، لتكشف أنه 

لم يكن صيادا وإنما رجل أعمال.
وتساءلت مي عن الطريقة المثلى للتعبير عن المواطنة وحب الوطن بعيدا عن 
الصراخ والوعيد، لتقدم نقدا للأغنيات الوطنية التي تدعو“للتهديد وقلع العيون”، 
مطالبة باسترجاع الأغاني التي تشعرنا بلذة العيش في الوطن والتلفظ باسمه 

لفيروز. مثل أغنية “أردن أرض العزم” 
مي تعلل الرواج الكبير الذي لاقته حلقة “ومن الحب ما قتل”، إلى الخوف 
الشديد لدى الناس من تناول طريقة التعبير عن الحب للوطن ولقائد الوطن، 

لتتهم بعدها بأنها غير وطنية وأنها تثير الفتنة بين الناس.

تتباين التغطية للخبر باختلاف الوسيلة، بحسب مي، فموقع تويتر“نخبوي” 
وغالبية رواده من الكتاب والمشاهير، لذلك يكون التفاعل بوعي أكبر ومن دون 
هجوم، أما فيسبوك فهو “شعبي”، ولذلك تقوم بانتقاء الأشياء الشعبية، فيما 

تعتبرالفضائيات أكثر مصداقية في الطرح.
هذه الوسائل الجديدة لتحصيل الخبر وعرضه والتي أصبحت تعرف 
بالإعلام الجديد باتت تهدد الإعلام التقليدي بل وتطغى عليه أحيانا، خصوصا 
عند الشباب في الفئة العمرية 11 – 30 عاما والذي أصبح الإنترنت مصدرهم 

الأهم والأقرب، بحسب مي.
على  رايح  الانترنت  وليس  الإنترنت  على  رايح  “التلفزيون  وتضيف 
التلفزيون”، فمعظم الفضائيات لديها قنوات على الإنترنت وتقوم بتوظيف 

مختصين بالتواصل الاجتماعي، على حد قولها.
إلا أن المتابع لا يثق بالإعلام الجديد تماما، لكنه بدأ بالمحاولة، بسبب 
أن الإعلام الجديد طرق أمورا كانت من المحرمات في السابق، وكسر حاجز 

الخوف، بحسب مي.
 لم تواجه مي صعوبات كثيرة في بداياتها، سوى بعض الصعوبات 
الاجتماعية بسبب بيئتها الملتزمة التي لم تكن تتقبل ظهورها كمذيعة أو أمام 

عدسة كاميرا.
حجابها كان له أثر إيجابي، بحسبها، فكثير من الناس أثنوا على وجودها 
بالإعلام، وهي فخورة بحجابها الذي لم يعد عائقا أمام عملها، خصوصا أن 
“هناك العديد من القنوات الكبيرة توظف مراسلين ومقدمين يرتدون الحجاب. 

تقول “الناس تصفني بالمتزنة بسبب حجابي”.

وتنتقد مي الكثير من القوانين التي تشكل لدى الصحافي نوعا من الرقابة 
الذاتية والخوف  والتردد “كالمادة 23 مشروع قانون هيئة مكافحة الفساد، والتي 
سماها الحراك بقانون حماية الفساد والمفسدين”، ما ينعكس سلبا على الإعلام.
ورغم أن انتشار مي كان من خلال “يا خبر أزرق” إلا أنها تعتبر الإذاعة 
أكثر قربا لها، فـ“الإذاعة أكثر حميمية وأكثر حرية في طرح الأفكار، كما أن 
التلفزيون يقيد، فالناس تركز مع شخصك بينما في الإذاعة التركيز مع الصوت، 

ما يفتح افقا للتخيل”.
مي تتمنى على الشباب إدراك أن “الإعلام الجديد جاء من رحم التغيرات 
الحاصلة في الوطن العربي عموما”. وتؤكد “نحن قمنا بتوظيف الإعلام الجديد 

لنقول للناس حقائق، فشاهدها وبالنهاية ضع حكمك الخاص بك”. 
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ع السريع
مجلتنا-  نورالدين بولاد

من تسارع الأحداث وزخم تداولها بين الناس عبر مواقع 
التواصل الاجتماعي، تخرج مي ملكاوي معلنة عن 

صبغة جديدة ولون جديد لمتابعة في “يا  خبر أزرق”. 

مجلتنا  

“يا خبر أزرق” لمي ملكاوي:
سقف أعلى ولون جديد لمتابعة الحدث

الوسائل الجديدة لتحصيل الخبر 
وعرضه والتي أصبحت تعرف 

بالإعلام الجديد باتت تهدد الإعلام 
التقليدي بل وتطغى عليه أحيانا 

تنتقد مي الكثير من القوانين التي 
تشكل لدى الصحافي نوعا من 
الرقابة الذاتية والخوف  والتردد

تؤكد مي أن تجربتها في “يا خبر 
أزرق” مختلفة، وهي المرة الأولى 

التي تظهر فيها بالصورة
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